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Tras la imposición de los aranceles
a México, Canadá y China, firmados
el sábado por el mandatario Donald
Trump.

La Casa Blanca añadió que se
"está tomando medidas decisivas para
proteger a los estadounidenses de la
crisis del fentanilo. El fentanilo es la
principal causa de muerte en los esta-
dounidenses de entre 18 y 45 años. 

"El anuncio arancelario de hoy
(sábado) es necesario para respons-
abilizar a China, México y Canadá de
sus promesas de detener el flujo de
drogas hacia Estados Unidos".

El mandatario está implementando
"un arancel de 25% que deberán
pagar los productores mexicanos
hasta que México coopere con
Estados Unidos en la lucha contra las
drogas. 

"Los cárteles mexicanos son los
principales traficantes de fentanilo,
metanfetamina y otras drogas del
mundo. Estos cárteles tienen una
alianza con el gobierno de México y
ponen en peligro la seguridad
nacional y la salud pública de los
Estados Unidos", añadió.

Detalló que el presidente esta-

dounidense "está implementando un
arancel de 25% sobre los productos
canadienses y un arancel del 10%
sobre los recursos energéticos canadi-
enses hasta que Canadá coopere con
Estados Unidos contra los narcotrafi-
cantes y en la seguridad fronteriza".

Sobre China añadió que "está apli-
cando un arancel del 10% hasta que
consigamos la plena cooperación del
gobierno chino en la lucha contra el
fentanilo. China desempeña un papel

central en la crisis del fentanilo que
está destruyendo vidas estadounidens-
es. 

China no sólo no logra frenar la
fuente de drogas ilícitas, sino que
ayuda activamente a este negocio".

China se “opone 
firmemente” 

China afirmó el domingo que se
"opone firmemente" a las nuevas tari-
fas impuestas por el presidente esta-

dounidense, Donald Trump, y
prometió tomar las "contramedidas
correspondientes para salvaguardar
decididamente nuestros derechos e
intereses".

"China está profundamente insatis-
fecha y se opone firmemente" a los
aranceles, indicó el Ministerio de
Comercio Exterior de Pekín en un
comunicado.

Sin embargo, cabe mencionar que
el mandatario Donald Trump anunció
el sábado la imposición de los arance-
les de 10% encima de los gravámenes
existentes contra el país asiatico.

Por lo que el ministerio chino cali-
ficó las medidas estadounidenses
como "prácticas erróneas" y adelantó
que presentaría un reclamo contra
Washington en la Organización
Mundial del Comercio (OMC) por
considerar que la imposición de
aranceles de manera unilaterales
"viola seriamente" las reglas de este
organismo. 

"China espera que Estados Unidos
observe y enfrente de manera objetiva
y racional sus propios problemas,
como el del fentanilo, en lugar de
amenazar todo el tiempo a otros país-
es con aranceles", agregó el ministe-
rio.

La mandataria federal enfatizó que lo que se busca

es evitar la confrontación entre países vecinos. 

Cumple EU con los aranceles
a México, Canadá y China

Acusaron que las medidas son para combatir el tráfico de fentanilo y proteger a sus ciudadanos

El mandatario Donald Trump aseguró que los cárteles tienen una alianza con el gobierno de México
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Luego de que el presidente estadounidense Donald
Trump incrementó los aranceles 25% y acusó al gobierno
mexicano de tener vínculos con los cárteles, su homóloga
Claudia Sheinbaum Pardo rechazó que los cárteles de la
droga "tienen alianza con el gobierno de México".

La Mandataria instruyó al secretario de Economía,
Marcelo Ebrard, a hacer frente con la implementación del
"plan B", que contempla medidas arancelarias y otras que
no incluye gravámenes.

"Rechazamos categóricamente la calumnia que hace la
Casa Blanca al gobierno de México de tener alianzas con
organizaciones criminales, así como cualquier intención
injerencista en nuestro territorio", escribió Sheinbaum
Pardo en redes.

Acusó que, si en algún lugar existe tal alianza, refirién-
dose al crimen, es en las armerías de Estados Unidos, que
venden armas de alto poder a estos grupos, como lo
demostró el propio Departamento de Justicia de ese país
en enero pasado. "Si el gobierno de Estados Unidos y sus
agencias quisieran atender el grave consumo de fentanilo
en su país, pueden, por ejemplo, combatir la venta de estu-
pefacientes en las calles de sus principales ciudades, lo
que no hacen, y el lavado de dinero que se genera por esta
actividad ilegal que tanto daño ha hecho a su población",
señaló.

En una reunión privada en Palacio Nacional, el
Consejo Coordinador Empresarial (CCE) cerró filas con
la Presidenta ante las medidas de Donald Trump

El CCE indicó que la reunión fue para definir rutas y
darle su total respaldo a la Mandataria ante cualquier esce-
nario comercial, por la noche Sheinbaum, convocó a su
gabinete federal para definir la ruta ante el incremento de
los aranceles.

“Rechazamos
categóricamente
la calumnia de la

Casa Blanca”
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En conferencia de prensa, el
primer ministro de Canadá, Justin
Trudeau, informó que tomará
aranceles de represalia contra
Estados Unidos, por 25%, al igual
que los de Donald Trump.

También advirtió sobre las graves
repercusiones que traerá la decisión
del presidente de Estados Unidos.

Añadió que los aranceles de
Trump "no sólo afectan a los canadi-
enses sino a ustedes los esta-
dounidenses. Sus trabajos están en
riesgo. Cerrarán fábricas. Subirán

precios, bienes vitales serán inase-
quibles".

Trudeau recalcó que la decisión
de la Casa Blanca viola el Tratado
entre México, Estados Unidos y
Canadá (T-MEC), el cual se firmó
con el objetivo de fortalecer la
economía regional. "Pero no tiene
que ser así", dijo el mandatario cana-
diense, quien evocó una célebre frase
de John F. Kennedy: "La geografía
nos hizo vecinos, la historia amigos y
la economía socios".

De la misma forma, el mandatario
canadiense expresó que se ha apoya-
do a Estados Unidos en momentos

de crisis, desde la evacuación de ciu-
dadanos tras el huracán Katrina hasta
la reciente colaboración en los incen-
dios forestales de California.

En cuanto a la seguridad fronteri-

za, Trudeau afirmó que su gobierno
ha tomado medidas concretas y que
el control fronterizo ya es fuerte,
aunque reconoció que "siempre hay
trabajo por hacer".
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La mayoría de Morena y sus aliados,
apoyados por Movimiento Ciudadano
(MC), aprobaron en lo general por 346
votos a favor y 90 en contra, del PAN y
el PRI, el dictamen de la reforma a la
Ley del Infonavit y la Ley Federal del
Trabajo que faculta al instituto a com-
prar terrenos y construir y arrendar
viviendas a través de la creación de una

empresa filial que no será considerada
entidad paraestatal.

Durante la discusión del dictamen, los
diputados afines a la 4T señalaron que la
reforma coadyuvará a cumplir con el
proyecto de construir un millón de
viviendas en el sexenio de la presidenta
Claudia Sheinbaum.

Mientras, los legisladores de oposi-
ción afirmaron que el gobierno federal y
Morena se quieren "robar" 2.4 billones

de pesos de ahorro de los trabajadores
que cotizan en el Instituto del Fondo
Nacional de la Vivienda para los
Trabajadores (Infonavit).

Aseguraron que la reforma implica
que el instituto regrese al esquema que
desarrolló a principios de los años 90,
cuando construía viviendas, y que llevó
al Infonavit a la quiebra técnica.

El dictamen establece que la fiscal-
ización estará a cargo de la Auditoría
Superior de la Federación (ASF), que
revisará el gasto de administración,
operación y vigilancia, así como la
inversión para construcción y adminis-
tración inmobiliaria.

No obstante, el dictamen especifica
que las subcuentas de vivienda y crédi-
tos de vivienda de los trabajadores son
inviolables y no serán sujetas a auditoría,
revisión o fiscalización.

Las modificaciones establecen que la
Secretaría de Hacienda y Crédito
Público (SHCP) podrá validar sobre el
régimen del fondo de inversión que
administra el Infonavit, integrado por el
ahorro de los trabajadores que no se des-
tina a otorgar créditos, inversión en con-
strucción o presupuestos de operación.

Aprueban diputados reforma al Infonavit

Trudeu detalló que los aranceles afectarán aproximadamente 155 mil

millones de dólares en bienes estadounidenses.

Beijing calificó las sanciones comerciales como "prácticas erróneas" y

pidió al gobierno de EU asumir su crisis de fentanilo.
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2.4 billones de pesos constituye el patrimonio del Infonavit.



a presidenta Sheinbaum
tenía ocho años de edad
cuando Luís Echeverría
asumió la presidencia de
la república. Por ello
quizá a ella no le tocó

vivir a conciencia el echeverriato.
López Obrador aún estaba haciendo

política local en Tabasco en esa época.
Sin embargo, a quienes nos tocó

iniciar nuestra carrera laboral durante
ese sexenio nos queda claro que los
proyectos de la 4T en el ámbito de las
empresas productivas del estado, no
son más que un refrito del fallido
proyecto industrial iniciado en esa
época, en que se crearon empresas
propias del estado y después de descal-
abros terminaron privatizándose años
después.

Poner a competir a funcionarios
públicos con empresarios experimen-
tados no es opción, ni forma parte de la
vocación gubernamental.

Mexicana de Aviación, los hoteles
cedidos a la Sedena en la ruta del Tren
Maya, el mismo Tren Maya y otras
empresas más que hoy pertenecen al
sector público, muestran esta tenden-
cia de la 4T a competir con la iniciati-
va privada, como lo intentó el gobier-
no del presidente Luís Echeverría.

Sin embargo, los tiempos actuales
son muy diferentes a los que se
vivieron durante el echeverriato. En
este mundo globalizado de hoy la
competitividad se ha vuelto más
sofisticada y demandante.

La competitividad es la esencia de
la labor empresarial. Para tener éxito
empresarial se requiere vocación
emprendedora e intuición para los
negocios. Frente a este perfil los fun-
cionarios públicos no tienen como
competir.

Por ello el Tren Maya, Mexicana de
Aviación y las otras empresas del esta-
do, -en manos de la 4 T-, enfrentan
grandes riesgos económicos. Hoy
PEMEX es un lastre para las finanzas
públicas, requiriendo recursos frescos
simplemente para cubrir el gasto corri-
ente y sin posibilidades de tener algún

día utilidades. Al cierre del 2024, la
deuda de Pemex asciende a 97 mil mil-
lones de dólares. Además, resiente una
caída importante en el volumen de
producción de hidrocarburos.

Mexicana de Aviación significó una
inversión de casi 1,800 millones de
dólares, cifra divulgada por el Instituto
Nacional de Investigaciones Jurídico-
Aeronáuticas S.C., (INIJA).

En contraste, en este primer año de
operaciones sólo se tuvieron ingresos
por 15 millones de dólares por la venta
de pasajes. ¿Dentro de cuantos años
sus ingresos permitirán absorber sus
costos operativos?

Con esa mentalidad carente de
vocación competitiva y la llegada del
dinero fácil para mantener a flote a una
empresa gubernamental, la corrupción
florece.

El estado debe ser el árbitro que
evita los abusos de los grandes capi-
tales. El objetivo del estado es garanti-
zar una redistribución justa hacia la
sociedad, y para ello, -por ejemplo-,
está la COFECE, erróneamente desa-
parecida por una 4T llena de soberbia
y empoderada.

El Estado Mexicano debe circun-
scribirse a fortalecerse en sus respons-
abilidades fundamentales, que en
materia de seguridad deja mucho que
desear y no invertir recursos de todos
los mexicanos y tiempo valioso es pre-
tender competir contra el sector
empresarial.

Fofo Márquez
Evidentemente todos los que vimos

por las redes sociales el video de la
brutal golpiza que propinó Fofo
Márquez a una mujer en el esta-
cionamiento de un centro comercial
nos indignamos. También por la acti-
tud prepotente con que él inició su pro-
ceso judicial suponiendo que su fama
como influencer lo sacaría del proble-
ma.

El impacto mediático de este caso, -
que no tiene justificación-, generó un
rechazo social totalmente entendible.

Sin embargo, los 17 años de prisión
que le impuso el juez como castigo
exceden lo que por justicia debería

aplicarse.
Este caso nos revela las circunstan-

cias que hoy determinan la aplicación
de la justicia. Primeramente, la presión
social manifestada mediáticamente. A
esto añadamos la forma en que hoy se
dictamina con base en estereotipos
genéricos, como por ejemplo: “delin-
cuencia organizada”, “asociación
delictiva”, “recursos de procedencia
ilícita”, e igual sucede con el concepto
“feminicidio”, pues en este caso lo que
agravó la condena de Fofo fue que el
juez le juzgase por “intento de femini-
cidio”.

Es fundamental definir con pre-
cisión las características de cada con-
cepto de los utilizados continuamente
en los juicios, para evitar el encasil-
lamiento de conductas delictivas que
no responden a las motivaciones y cir-

cunstancias del delito juzgado.
Este es un caso polémico por las

actitudes retadoras y agresivas de la
familia del sujeto juzgado después del
veredicto del juez, lo cual ofendió la
sensibilidad de la opinión pública.

Sin embargo, la sentencia de
cualquier juez debe estar sustentada en
la racionalidad objetiva, sin dejarse
contaminar, -ni por el contexto
mediático-, ni por el ánimo colectivo.

¿Los jueces que lograrán su cargo
con pase automático, -o insaculados-,
tendrán la experiencia, conocimientos
jurídicos y la visión objetiva respecto
de la responsabilidad de impartir justi-
cia con criterios racionales?... o sus
sentencias se alinearán con los deseos
del “respetable público”.

¿Qué le parece a usted?

l proceso de selección de
candidatos para jueces,
magistrados y ministros
está en una de sus fases cul-
minantes. Ha sido un proce-
so vertiginoso porque así lo

ordenó la Constitución. Vale la pena
repasar las etapas ya libradas que han
permitido llegar a esta, que es la “depu-
ración mediante la insaculación pública
para ajustarlo al número de postula-
ciones”, es decir, pasarlo por la tómbola
que tanto gusta al partido en el poder.

16 de octubre de 2024.- Emisión de
convocatoria para formar listados de can-
didaturas a jueces, magistrados y min-
istros.

31 de octubre. Instalación de los
Comités de Evaluación de los poderes
ejecutivo, legislativo y judicial.

4 de noviembre. Los Comités de
Evaluación publican convocatorias.

5 al 24 de noviembre. Inscripción de
interesados en los 3 poderes.

25 de noviembre al 14 de diciembre.
Los Comités de Evaluación verifican req-
uisitos de los interesados inscritos.

15 de diciembre. Publicación del lista-
do de quienes sí cumplieron los requisi-
tos.

16 de diciembre de 2024 al 31 de
enero de 2025. Los Comités de
Evaluación califican la “idoneidad de las
personas elegibles”.

Estamos en la depuración de los lista-
dos mediante la insaculación pública para
sacar un número especifico de candidatos
paritarios. Los comités de los poderes
ejecutivo y legislativo tienen hasta el 4 de
febrero para dar vueltas a la tómbola,
porque ya vimos en qué quedó esa susti-
tución, ordenada por el Tribunal
Electoral, que hizo el Senado de las
obligaciones de comité del poder judicial.

6 de febrero. Los comités del ejecutivo
y legislativo reportarán resultados finales
a la Presidencia y al pleno del Senado, y
éste mandará resultados de la tómbola al
pleno de la Corte.

8 de febrero. El total de los candidatos
seleccionados serán remitidos al Senado
que integrará listados y expedientes de
todos los poderes y a más tardar el 12 de
febrero remitirá toda la información al
INE para que organice la elección.

Todo esto habrá pasado en apenas 120
días para cambiar al poder judicial
porque nos dijeron que estaba podrido.
Ajá.

Veamos más datos.
En total se registraron para participar

en este proceso 18 mil 447 personas por
parte del poder Ejecutivo. Luego de la
revisión de papeles quedaron 11 mil 15
personas.

Al poder Legislativo se apuntaron 27
mil 146 personas con todo y la operación
tamal digital que echó a andar ese poder.
Quedaron 10 mil 959 personas.

Y por parte del poder Judicial se regis-
traron apenas 3 mil 805 abogados para
quedar al final mil 239 interesados.

Cada tómbola de la justicia deberá dar
27 candidatos para la Suprema Corte, 6
para la Sala Superior del TEPJF, 45 para
las Salas Regionales de ese tribunal elec-
toral, 15 para el Tribunal de Disciplina,
928 para Magistraturas de Circuito y 772
para Jueces. Total, mil 793 candidatos
por poder. Eso por tres y que el INE se las
arregle para ajustar las boletas del 1 de
junio.

Tres datos más para cerrar. El padrón
electoral es de 98 millones, números cer-
rados; Luis Carlos Ugalde, expresidente
del INE estima que la votación no exced-
erá el 10 por ciento; Guadalupe Taddei,
actual consejera presidenta del INE ha
estimado, según votaciones como la
Revocación de Mandato, que la elección
será atendida por entre un 8 y 15 por
ciento del electorado.

En el mejor de los casos votarían unos
14 millones de mexicanos.

os políticos están con-
feccionados para defrau-
dar.

Salvo excepciones,
así ha ocurrido siempre
en México. El mentir

está en su gen. El distorsionar los
hechos forma parte de su ADN. La
simulación les es consustancial.

Muchos funcionarios, aunque no
sean estrictamente políticos, clonaron
tales usos y costumbres en perjuicio de
la sociedad.

Durante años, y especialmente en
meses recientes, tanto académicos
como periodistas defendimos enfática-
mente al Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de Datos
Personales (INAI). Una y otra vez
esgrimimos argumentos para evitar
que este organismo, pieza angular en
la construcción de la democracia mex-
icana, fuera exterminado por una ocur-
rencia de Andrés Manuel López
Obrador. Lo evitamos durante el sexe-
nio pasado, pero fracasamos ante la
abrumadora mayoría que tiene el actu-
al gobierno federal. Con ello, el país

perdió una herramienta indispensable
para la democracia: la transparencia
que devela las opacidades del poder.
No es poca cosa: se trataba de un
instrumento que permitió documentar
muchos de los más cínicos casos de
corrupción del priismo, lo que, en
buena medida, provocó que AMLO
llegara al poder. Sin los grandes repor-
tajes sobre los abusos priistas a nivel
federal y estatal, que indignaron bru-
talmente a la mayoría de la sociedad
(la corrupción fue el combustible del
voto antisistema en 2018), probable-
mente Andrés Manuel nunca hubiera
llegado a la Presidencia de la
República. Él no generó la indignación
de la gente, el solamente recogió los
frutos de aquellos trabajos de investi-
gación que tuvieron acceso a informa-
ciones letales para el sistema priista.

Insisto: el INAI era, para decirlo en
sus propias palabras, el organismo
constitucional autónomo garante del
cumplimiento de un derecho funda-
mental: el de acceso a la información
pública. Y eso del “acceso a la infor-
mación” no era retórica, no era dema-
gogia, no era un discursito de ocasión
totalmente palacio, sino el logro de
una larga batalla que muchas mexi-

canas y mexicanos dieron durante
décadas, lo cual derivaba en hechos
concretos: el INAI garantizaba que
cualquier autoridad federal, órganos
autónomos, partidos políticos, fide-
icomisos, fondos públicos y sindi-
catos, incluso una persona física o
moral que recibiera y ejerciera recur-
sos públicos o realizara actos de
autoridad, entregara la información
pública que solicitara un ciudadano.

Es decir, que usted o yo pudiéramos
saber, en primer lugar, en qué demoni-
os se gastaban el dinero nuestros
políticos y servidores públicos. Ahora,
cuando se concrete la desaparición del
INAI, ya no tendremos esa arma, y,
por ejemplo, el gobierno federal podrá
ser todo lo opaco que quiera y reservar
la información que se le antoje sin que
haya un organismo autónomo que lo
impida.

Pésima noticia para la democracia.
E igual de sacudidora es la informa-
ción que nos ha dado esta semana el
sólido periodismo que ejerce EL UNI-
VERSAL, ya que documentó un ver-
gonzoso caso de presunta corrup-
ción… ¡en el INAI! Funcionarios de
dicho órgano fueron denunciados por
actos de extorsión a cambio de reducir

sanciones económicas a la Federación
Mexicana de Futbol.

Y claro, la Presidenta de la
República no la dejó pasar: con seme-
jante lodazal, rememoró otras imputa-
ciones por presuntos excesos de fun-
cionarios del Instituto, y con ello justi-
ficó la extinción del INAI. “No sé si
vieron las notas que han salido en EL
UNIVERSAL. Para quienes siguen
defendiendo al INAI, trabajadores del
INAI (no sabemos hasta dónde llegaba
la corrupción), le decían a la
Federación Mexicana de Fútbol: ‘Te
bajo tus multas a cambio de boletos
para el Mundial’. O sea, no solamente
eran los centros nocturnos, los viajes,
sino la corrupción vinculada con la
disminución de una multa. Son delitos
penales, la corrupción es un delito
penal, y ahí donde todavía exista la
tentación de la corrupción, (habrá)
cero impunidad”. Gracias, muchas
gracias a los compañeros de EL UNI-
VERSAL por su oficio, sin importar
de qué o de quién se trate. Y gracias,
muchas gracias a los imputados, que
con su codicia han dado la paletada
final al INAI, y sobre todo, les han
obsequiado la razón a los sepultureros
de instituciones democráticas.
Enhorabuena.

Qué decepción haber creído en ust-
edes, qué enojo haberlos defendido en
vano, y qué dolor causa esta pérdida
irreparable.

el 23 al 29 de enero, la
administración del presidente
Donald Trump realizó 5,537
arrestos de migrantes y 4,333
detenciones presentadas.

Son producto de una agre-
siva política antinmigrante del nuevo gobier-
no de Estados Unidos, que ya dejó ver cuál
será su estrategia para regresar a migrantes
indocumentados a sus países de origen,
quieran o no esos gobiernos.

Estados Unidos pretendió enviar un par
de aviones militares con migrantes a
Colombia, el domingo pasado.

Pero a las 2:41AM del domingo, el presi-
dente de Colombia, Gustavo Petro, ordenó
impedir su aterrizaje y argumentó que no
aceptaría vuelos que no garantizaran un trato
digno a los migrantes.

A las 12:28 PM de ese día, el presidente
Trump anunció la imposición inmediata de
un arancel de emergencia del 25% sobre
todos los bienes importados desde
Colombia, con la amenaza de incrementarlo
al 50% en una semana si no se llegaba a un
acuerdo. Además, la prohibición de viajar y
revocaciones inmediatas de visas para fun-
cionarios del gobierno colombiano y todos
los aliados y partidarios; sanciones de visas a
todos los miembros del partido, familiares y

partidarios del gobierno de ese país, y san-
ciones de Hacienda, bancarias y financieras,
entre otras.

En respuesta, Petro anunció que dispuso
el avión presidencial para facilitar el retorno
digno de sus connacionales, y anunció que
impondría aranceles de 50 por ciento a pro-
ductos de Estados Unidos, aunque después
disminuyó esta puya al 25 por ciento. Pero
algo pasó la noche del domingo.

El gobierno de Estados Unidos informó
que Colombia había aceptado todos los tér-
minos del presidente Trump, incluida la
aceptación sin restricciones de todos los
extranjeros ilegales de Colombia que regre-
sen de los Estados Unidos, incluso en aeron-
aves militares estadounidenses.

El lunes, la presidenta de México, Claudia
Sheinbaum, dijo que en todos los temas hay
conversación, e insistió en que, “en el marco
de nuestra soberanía, del respeto y del
respeto a nuestros connacionales podamos
llegar a acuerdo en todos los temas; coordi-
nación, coordinación”.

El martes, se mostró esquiva cuando le
preguntaron si Estados Unidos le envía
aviones militares con deportados.

“Hasta ahora, no ha habido eso”,
respondió en tres ocasiones cuando se le
insistió.

El miércoles, se le preguntó ¿cuál sería la
estrategia que México tiene para enfrentar la

eventual aplicación de aranceles o si ya
existe diálogo para evitar que esto ocurra?

La presidenta Sheinbaum respondió: “No
creemos que vaya a ocurrir, la verdad. Y si
ocurre, también tenemos nuestro plan, ya lo
informaremos”. (Ayer dijo que tenían un
plan A, B y C, frente a la insistencia de
Trump de que si habría aranceles para
México y Canadá).

Y cuando se le repitió la pregunta, insis-
tió: “Ya, ya, ya lo informaría, en su momen-
to. Pero no creemos que vaya a ocurrir.
Como les digo, hay conversaciones, hay
diálogo. Entonces, no creemos que vaya a
venir esta definición de los aranceles, pero
también ya estamos preparados”.

La Presidenta aseguró que la Cancillería
estaría negociando con el gobierno de
Estados Unidos.

Ese mismo día, el secretario de
Economía, Marcelo Ebrard, en tono tene-
broso, soltó: “No te puedo revelar qué está
previsto, pero sí puedes tener la garantía de
que lo hemos estudiado muchísimo. Habrá
un plan. Entonces, tranquilidad”.

Todo indica, según Howard Lutnick,
nominado para secretario de Comercio, que
los posibles aranceles ya no se anunciarán
hoy, sino en abril.

No hay tranquilidad viviendo al filo de la
navaja ni con la amenaza constante de sufrir
aranceles so pena de cumplir los caprichos
del vecino y socio comercial.

¿O ya negoció Marcelo, como lo hizo en
el sexenio anterior? Holy shit!

domingo 2 de febrero de 2025

Los aranceles al vecino

Oyelo, Petro; entiéndelo, Claudia

Ricardo Homs

Amador Narcia
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Repetir el pasado

La decepción y el dolor...La tómbola
de la justicia
Manuel Feregrino Juan Pablo Becerra-Acosta
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Debido a la agenda arancelaria de
Estados Unidos, el dólar amenaza con
romper el techo de 21 pesos durante los
próximos días en operaciones al mayoreo,
calculan analistas.

La moneda nacional despidió el viernes
en 20.68 unidades por dólar al sufrir una
depreciación semanal de 2%, señalan los
registros de la agencia Bloomberg.

Entre las principales divisas en el
mundo, la perteneciente a México tuvo el
peor desempeño frente al dólar durante la
semana pasada.

La economista en jefe de banco Base,
Gabriela Siller, estimó que el peso se
depreciará de manera significativa, cuando
empiezan a operar los mercados asiáticos.

El presidente de Estados Unidos,
Donald Trump, anunció este 1 de febrero
aranceles a México, Canadá y China.

La Casa Blanca añadió que el man-
datario está implementando "un arancel de
25% que deberán pagar los productores
mexicanos hasta que México coopere con
EU en la lucha contra las drogas".

Antes de conocer esta noticia, los espe-
cialistas de Banorte estimaron que la pari-
dad esta semana va a operar entre 20.40 y
21.10 pesos por dólar en negociaciones al
mayoreo.

De confirmarse el techo de la proyec-
ción, la divisa mexicana se encontrará en
su nivel más débil desde el 9 de marzo de
2022, cuando tocó las 21.39 unidades
durante momentos de la sesión.

Los analistas del banco prevén que el
tipo de cambio se mueva en un rango de
entre 20.10 y 21.80 en los siguientes
meses, para despedir este año en 21.40
unidades.

"Todas las miradas están en el frente
comercial. Ante la elevada incertidumbre,
nos mantenemos cautelosos en el mercado
cambiario y sugiriendo compra de dólares
en bajas", comentaron en Banorte el pasa-
do viernes.

También esperan que el alza en la
volatilidad y los recortes en la principal
tasa de interés del Banco de México
(Banxico) disminuyan el atractivo por
carry del peso, mientras continúan viendo
al dólar respaldado estructuralmente en los
siguientes meses.
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Ricardo Monreal, especificó por
medio de X, anteriormente Twitter, que
"México nunca había sufrido tanto acoso
y agresión como con el presidente
Trump"

Por ello, pidió a todas y todos los mex-
icanos estar unidos y, al margen de ide-
ologías, credos o posiciones partidistas.
"Hay que apoyar a nuestra presidenta
Claudia Sheinbaum sin regateos o
titubeos", pidió.

Además, el presidente de la Mesa
Directiva de la Cámara de Diputados,
Sergio Gutiérrez Luna (Morena), afirmó

que el incremento de aranceles impuesto
por el gobierno de Estados Unidos a
México deja sin efecto el Tratado de
Libre Comercio entre ambos países y
Canadá.

"La acción unilateral de Estados
Unidos, al pretender imponer aranceles,
viola el derecho internacional y, en partic-
ular, el Tratado entre México, Estados
Unidos y Canadá, y materialmente lo deja
sin efecto, porque justamente ese tratado
contiene los mecanismos para evitar estos
aranceles", señaló.

Detalló que en el capítulo 2 del T-
MEC se establece que ningún país puede
aumentar los aranceles aduaneros.

MONTERREY, N.L. DOMINGO 2 DE FEBRERO DE 2025

Llama Marcelo Ebrard a cerrar
filas con la Presidenta de México
Cd. de México/El Universal.-                       

Luego de una reunión de emergen-
cia con la presidenta Claudia
Sheinbaum en Palacio Nacional, el sec-
retario de Economía, Marcelo Ebrard,
destacó el avance del "Plan B" para
enfrentar el reciente incremento de
aranceles impuesto por Estados
Unidos. 

Aunque evitó dar detalles específi-
cos, Ebrard afirmó que el plan ya está
en marcha.A través de sus redes
sociales, Ebrard expresó su total respal-
do a Sheinbaum, resaltando su firmeza
y templanza ante la situación. 

"Orgulloso de su templanza y
firmeza, nos llevará a buen puerto",
declaró. En su mensaje, también hizo
un llamado a la unidad con un enérgico
"¡Venceremos!" y reafirmó que el
"Plan B está en curso. 

A cerrar filas".Además, Ebrard cali-
ficó las medidas arancelarias como una
clara violación al T-MEC, señalando
que esta decisión por parte del
Gobierno de Estados Unidos es un "tiro
en el pie". 

El funcionario también recalcó que
el Tratado entre México, Estados
Unidos y Canadá (T-MEC), negociado
durante el mandato de Donald Trump,
sigue siendo uno de los acuerdos com-
erciales más importantes de los últimos
años.

El mensaje de Ebrard fue emitido
después de una reunión convocada el 1
de febrero en Palacio Nacional, a la que
asistieron, además de la presidenta
Sheinbaum, otros miembros clave del
gabinete, como el titular de la
Secretaría de Relaciones Exteriores,
Juan Ramón de la Fuente; el de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O; y
la de Medio Ambiente, Alicia Bárcena,
entre otros.

El secretario de Economía también
advirtió que la imposición de un 25%
de aranceles a las exportaciones mexi-
canas es una medida "injustificada" y
"arbitraria", a la cual México respon-
derá con determinación. 

Además, subrayó que el Gobierno

mexicano se mantendrá firme en su
defensa de los intereses nacionales,
señalando que este tipo de medidas
unilaterales solo dañan la relación
comercial y no contribuyen a una nego-
ciación justa entre los países.

El presidente de Estados Unidos,
Donald Trump, firmó las órdenes ejec-
utivas que imponen estos aranceles, a
partir del 4 de febrero. 

Esta acción podría derivar en una

guerra comercial entre ambos países, lo
cual afectaría principalmente a la
economía mexicana, que depende en
gran medida del comercio con su veci-
no del norte. 

Ebrard, junto con otros miembros
del gabinete, se comprometió a tomar
todas las medidas necesarias para miti-
gar el impacto y asegurar la estabilidad
económica del país.

Por su parte, la presidenta
Sheinbaum reiteró que México no per-
mitirá que ninguna medida externa
perjudique el bienestar de sus ciu-
dadanos y que la diplomacia seguirá
siendo la vía preferida para resolver
cualquier conflicto. 

Aunque se mantienen las puertas abiertas
para el diálogo, el gobierno mexicano no
cederá ante presiones que vayan en contra de
los intereses del país. 

Esta postura fue respaldada por
todos los miembros del gabinete,
quienes expresaron su compromiso con
la defensa de la soberanía nacional y
con el fortalecimiento de la relación
bilateral con Estados Unidos bajo prin-
cipios de equidad y respeto mutuo.

Marcelo ofrece su apoyo incondicional a la presidenta Claudia Sheinbaum
tras la imposición de aranceles por parte de EU.

Alerta Cámara de Comercio de EU sobre inflación
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La imposición de aranceles de 25%
contra México y Canadá y de 10% a
China, que anunció este sábado el gobier-
no estadounidense, generará aumento de
precios y no solucionará el problema que
se tiene en la frontera sur estadounidense
con la migración ni el del aumento del
consumo de fentanilo, dijo la US
Chamber of Commerce. 

El vicepresidente senior y jefe de la
sección Internacional de dicha Cámara
de Comercio estadounidense, John
Murphy, comentó que “el presidente
está en lo correcto de enfocarse en los
problemas mayores, como son nuestra
frontera rota y el azote del fentanilo,
pero la imposición de aranceles bajo la
Ley de Poderes Económicos de
Emergencia Internacional sin prece-
dente, no resolverá estos problemas, y

solo aumentará los precios para las
familias estadounidenses y afectará las
cadenas de proveeduría”.

Murphy también enfatizó que las
tarifas adicionales impactarán negati-
vamente la competitividad de las
empresas estadounidenses, especial-
mente aquellas que dependen de
insumos o productos fabricados en los
países afectados por los aranceles. 

Las pequeñas y medianas empresas,
en particular, podrían verse más afec-
tadas, ya que tendrán que afrontar un
incremento en los costos operativos, lo
cual podría trasladarse a los consumi-
dores en forma de precios más altos. 

Esto, según Murphy, no solo afec-
taría a los consumidores, sino que
podría frenar la recuperación económica
de EE. UU., que aún lucha con los efec-
tos de la pandemia y la inflación global.

Por otro lado, aunque la Secretaría de
Economía y el gobierno de México no
han emitido comentarios sobre el tema,
el subsecretario de Comercio Exterior,
Luis Rosendo Gutiérrez, difundió el
comunicado del sector privado esta-
dounidense agrupado en la Cámara de
Comercio, destacando la preocupación
de las empresas ante estas medidas. 

4T reacciona a aranceles
Ricardo Monreal insta a la unidad nacional frente a los aranceles.

Anticipan dólar al mayoreo en 21.10 pesos

La Cámara de Comercio dijo que mantendrá los trabajos con los congresis-
tas y con la administración para alcanzar una solución

Apoyan gobernadores 
postura de Sheinbaum
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La tarde de este sábado, varios
Gobernadores de México expresaron
su apoyo a la Presidenta Claudia
Sheinbaum tras el anuncio de la
imposición de aranceles por parte del
Gobierno de Estados Unidos, liderado
por Donald Trump. Estos aranceles son
del 25% para México y Canadá, y del
10% para China. 

Los mandatarios se unieron al rec-
hazo de Sheinbaum a las medidas y a
las acusaciones del gobierno esta-
dounidense sobre la supuesta complici-
dad de México con los cárteles de dro-
gas.

Entre los Gobernadores que se pro-
nunciaron a favor de la postura de
Sheinbaum está Alfonso Durazo,
Gobernador de Sonora. 

En un mensaje en X, Durazo
expresó su firme respaldo a la
Presidenta, destacando la fortaleza de
México, su gente y su economía. 

Aseguró que el país es libre e inde-
pendiente, y que su pueblo es capaz de
enfrentar cualquier desafío con unidad
y solidaridad. 

Además, reafirmó que la economía
mexicana está abierta al mundo, pero
siempre sobre la base del respeto
mutuo y la cooperación. 

Durazo también se comprometió a
seguir defendiendo los intereses de
México junto con Sheinbaum, en par-
ticular en cuanto a la implementación
del "Plan B", que incluye medidas
arancelarias y no arancelarias.Por su
parte, la Gobernadora de Quintana

Roo, Mara Lezama, también manifestó
su apoyo a la Presidenta en redes
sociales. Lezama reafirmó que México
es un país libre y soberano, y que la
fortaleza de su pueblo se refleja en el
esfuerzo diario de los trabajadores
mexicanos. 

En su mensaje, destacó el trabajo, la
dignidad y la unión del pueblo mexi-
cano, subrayando que los mexicanos
siempre han demostrado ser los mejores
en diversas áreas laborales, como lo ha
señalado Sheinbaum.La Jefa de
Gobierno de la Ciudad de México, Clara
Brugada, también se unió al apoyo a
Sheinbaum, recordando que el pueblo
mexicano es fuerte, unido y capaz de
superar cualquier adversidad. 

A través de un mensaje en redes
sociales, Brugada destacó el trabajo de
los mexicanos en diversos sectores y
reafirmó que México es un país sobera-
no e independiente. 

La mandataria de la CDMX hizo un
llamado a la unidad y expresó su apoyo
incondicional a la Presidenta, además de
comprometerse a continuar trabajando
por el bienestar de los ciudadanos mex-
icanos.

A pesar de la postura firme de los
Gobernadores y la Presidenta
Sheinbaum, el gobierno de Donald
Trump aún no ha especificado qué pro-
ductos serán afectados por los nuevos
aranceles. 

Sin embargo, la respuesta de los
mandatarios mexicanos refleja la deter-
minación de México en defender su
soberanía y fortalecer su posición ante
los desafíos internacionales.

Claudia Sheinbaum ha recibido el respaldo de políticos de su partido ante el
anuncio de aranceles de Estados Unidos. 

El Secretario de Economía afirmó que ya está en curso el Plan B para
responder a las medidas arancelarias anunciadas por Estados Unidos 

La orden ejecutiva que
establece 25 % a nuestras
exportaciones a Estados
Unidos es una flagrante
violación al T-MEC que

negociamos con el propio
presidente Trump y ha sido
el mejor tratado comercial
de los últimos años! Tiro 

en el pie”

Marcelo Ebrard

“

La incertidumbre por los aranceles de
EU. amenaza al peso mexicano.
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Durante la discusión del dictamen que
reforma la Ley del Infonavit y la Ley
Federal del Trabajo, en materia de vivien-
da con orientación social, el coordinador
del PAN en la Cámara de Diputados,
Elías Lixa, retó a los diputados del ofi-
cialismo a presentar una denuncia en
contra de los exdirectores del Infonavit,
que ahora son militantes de Morena, y
que no se queden las denuncias sólo en
los discursos.

"Tengo aquí, en mis manos, la denun-
cia para presentar en contra de todas las
personas que ostentaron cargos directivos
en el Infonavit, de 2012 a 2024, y la
pongo a su disposición en este momento
para firmar, vamos a ver cuántos diputa-

dos del oficialismo se atreven a poner su
voluntad para que se investigue esas san-
ciones de atraco", dijo en tribuna.

En diciembre de 2024, el actual direc-
tor del Infonavit, Octavio Romero,
denunció, que entre 2013 y 2018 se pre-
sentaron actos de corrupción que resul-
taron en una pérdida de 5 mil millones de
pesos y juicios masivos.

El panista señaló que durante dicho
periodo, quienes aprobaron esos presun-
tos actos de corrupción ahora son parte
de la bancada de Morena en el Senado,
Alejandro Murat, y el director del fondo
mixto de promoción turística de la
Ciudad de México, Carlos Martínez
Velázquez.

"No se confundan, las transferencias
a despachos privados no son cosa de

magia, las autoriza el director del
Infonavit, las autorizan funcionarios, ya
van ustedes 7 años en el gobierno, este
atraco también es su atraco y es su robo,
no se olviden que de 2012 a 2024,
quiénes fueron directores del Infonavit
son su hoy senador de Morena y su actu-
al director del Fondo Mixto de
Promoción Turística de la Ciudad de
México de su gobierno de Morena, si
hay corrupción, que se sancione",
expresó.

El diputado Elías Lixa explicó que al
término de la sesión ordinaria de la
Cámara de Diputados, "me presentaré
ante la Fiscalía para presentar esta
denuncia, y veremos a quién lo definen
sus dichos y sus mañaneras, y a quién
define sus hechos".
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Durante la plenaria de los diputados
de Morena, en San Lázaro, la secretaria
de Bienestar, Ariadna Montiel, afirmó
que el gobierno federal encontró la fór-
mula para reducir la pobreza, mediante
los programas sociales.

"Es la primera vez en México, desde
que se mide la pobreza, que tenemos la
fórmula para reducir la pobreza, los
programas de bienestar que con-
tribuyen al ingreso básico, que combate
las brechas de desigualdad de toda la
población, incluidos los más olvidados,
nuestros pueblos indígenas, las
mujeres, los campesinos, pero también
el salario mínimo digno", dijo.

Recordó a los legisladores guindas
que 9.5 millones de personas salieron
de la pobreza entre 2018 y 2024, gra-
cias a los subsidios que reciben de los

programas sociales, de acuerdo con
datos del Banco Mundial.

"La política más importante de todo
el Estado mexicano hoy, es el combate a
la pobreza, de acuerdo al Banco Mundial
y Empiezo con el Banco Mundial, antes

que con el Coneval, porque el Banco
Mundial les hace más justicia que la
medición del Coneval, 9.5 millones de
personas salieron de la pobreza en
México y es un orgullo en muchos sen-
tidos", señaló.

Y advirtió que el presupuesto que
deberá destinarse a los programas
sociales en los Presupuestos de Egresos
aumentará cada año debido a que la
población del país está envejeciendo, y
cada vez más personas obtendrán su
pensión.

"Ustedes decidieron en la reforma
del 2020, el Congreso decidió que
todos los años habrá de tener más pre-
supuesto los programas, y esto es muy
importante, por qué cada día hay más
adultos mayores, somos una población
que envejece, entonces, porcentual-
mente vamos a necesitar más recur-
sos", subrayó.

Añadió que actualmente, gracias a
los programas sociales, 100 mil mexi-
canos salen de la pobreza diariamente,
debido a la política de bienestar del
gobierno federal.

"Hemos podido lograr esto, y lo
hemos logrado juntos, 100 mil mexi-
canos en el pasado, al día, caían en la
pobreza, y hoy debemos sentirnos
orgulloso que cada día 100 mil mexi-
canos han salido de la pobreza gracias
a este esfuerzo", afirmó.

La titular de la Secretaría de
Bienestar explicó que la dependencia a
su cargo también ha contribuido a ahor-
rar recursos mediante la política de
austeridad, y por ello "hoy, la
Secretaría del Bienestar, en términos de
su estructura funcional, es la mitad de
lo que en Sedesol existía, se ha con-
tribuido y hacemos mucho más con
menos", dijo.

Finalmente, aseguró que con la dis-
persión directa de los recursos de los
programas sociales se coadyuvó a fort-
alecer la inclusión financiera.
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La presidenta Claudia Sheinbaum
Pardo lamentó profundamente el fallec-
imiento de seis mexicanos en el acci-
dente aéreo ocurrido en Philadelphia,
Estados Unidos. 

A través de sus redes sociales,
expresó sus condolencias a los familiares
y amigos de las víctimas, destacando que
había dado instrucciones a la Secretaría
de Relaciones Exteriores (SRE) para que
brindara todo el apoyo necesario. 

La mandataria también señaló que las
autoridades consulares se mantendrán en
contacto constante con los seres queridos
de los fallecidos para proporcionarles la
asistencia que requieran en estos
momentos difíciles. 

"Mi solidaridad con sus seres queri-
dos y amigos", expresó Sheinbaum en su
cuenta de X, reafirmando su compro-
miso con la atención y el respaldo a las
familias afectadas.

El trágico accidente ocurrió la noche
del viernes cuando una aeronave Learjet
55, utilizada como ambulancia aérea, se

estrelló poco después de despegar en el
noreste de Philadelphia. 

A bordo se encontraban una niña y su
madre, quienes estaban siendo
trasladadas a México tras recibir
tratamiento médico en EE. UU., junto
con otras cuatro personas de nacionali-
dad mexicana. 

La empresa Jet Rescue Air
Ambulance confirmó que las seis per-
sonas involucradas en el accidente eran
mexicanas. 

Ante esta tragedia, el Consulado de
México en Philadelphia activó un
número de emergencia para asistir a los
familiares y otros ciudadanos mexicanos
afectados, asegurando que se brindará la
asistencia consular necesaria mientras se
investigan las causas del siniestro.

Además, las autoridades mexicanas
están trabajando para esclarecer todos
los detalles sobre el accidente y ofrecer
apoyo a las víctimas en lo que respecta al
proceso de repatriación y otras necesi-
dades logísticas.

El Consulado de México en
Philadelphia informó que ya se logró

contactar a las familias de los seis mexi-
canos que fallecieron en el accidente
aéreo registrado la noche del viernes en
una zona residencial de la ciudad. 

Se informó que ya se brinda la asis-
tencia consular necesaria y se realizan
trabajos para aclarar el siniestro en el que
una madre y su hija, junto a cuatro per-
sonas más, perdieron la vida. 

De acuerdo con los reportes, una
aeronave Learjet 55 se estrelló en el
noreste de Philadelphia, Estados Unidos
a poco tiempo de haber despegado.

Posteriormente, la empresa Jet
Rescue Air Ambulance confirmó que los
tripulantes y pasajeros eran seis mexi-
canos. 

Entre las víctimas se encontraba una
menor y su mamá que regresaban a
México tras recibir tratamiento médico
en Estados Unidos. 

Por estos hechos, el Consulado de
México en Philadelphia puso a disposi-
ción un número de emergencia para
asistir a cualquier ciudadano mexicano
afectado por este trágico evento.

Este sábado, la presidenta de

México, Claudia Sheinbaum, lamentó
el fallecimiento de los connacionales e
instruyó a la Secretaría de Relaciones
Exteriores (SRE) brindar el apoyo
necesario. 

Asimismo, las autoridades mexicanas se
comprometieron a continuar con el acom-
pañamiento a las familias de las víctimas y
trabajar de la mano con las autoridades esta-

dounidenses para esclarecer las causas del
accidente. 

La Cancillería mexicana ha resalta-
do la importancia de brindar un apoyo
integral, que no solo abarque la repa-
triación de los cuerpos, sino también la
asistencia emocional y legal que las
familias puedan requerir en este
doloroso proceso.

Ariadna Montiel destacó que los programas sociales han sacado a 9.5 mil-
lones de personas de la pobreza entre 2018 y 2024.

Tenemos la "fórmula" para reducir pobreza: Montiel
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Durante enero de 2025, México reg-
istró un promedio de 66 asesinatos diar-
ios, sumando un total de 2,037 víctimas,
según la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana (SSPC). 

La mayoría de estos homicidios
fueron perpetrados con arma de fuego y
se concentraron en siete estados:
Guanajuato, Estado de México, Baja
California, Michoacán, Sinaloa,
Chihuahua y Jalisco, de los cuales cuatro
están gobernados por
Morena.Guanajuato lideró la cifra con
275 asesinatos, seguido de Baja
California con 156 y Estado de México
con 155.

El Día de Reyes (6 de enero) se
destacó como el más violento del mes
con 83 homicidios. 

Además, seis estados experimentaron
un aumento en los homicidios compara-
do con diciembre de 2024, especial-
mente Tabasco, que tuvo un incremento
del 29%, debido a un ataque armado.

En Michoacán también se registró un
aumento del 14% en los homicidios,
coincidiendo con homenajes al líder del
Cártel Jalisco Nueva Generación, "El
Mencho".

Durante los primeros días del año, la
violencia homicida en México se mantu-
vo elevada, lo que refleja una tendencia
que persiste desde 2019. 

Este fenómeno está relacionado con
la presencia de grupos del crimen orga-
nizado, que operan principalmente en
los estados más afectados. 

La violencia en estados como
Guanajuato, Baja California y
Michoacán ha estado vinculada a dis-
putas entre cárteles, lo que agrava la
situación de inseguridad en esas
regiones. 

A pesar de los esfuerzos por parte del
gobierno para reducir los homicidios, las
estadísticas muestran que el país sigue
enfrentando un grave desafío en térmi-
nos de seguridad pública, con un número
creciente de víctimas de la violencia
armada.

Presidente de la Mesa Directiva del Senado, durante una entrevista en San Lázaro.

Prevé Fernández Noroña un  
período de sesiones intenso
Cd. de México/El Universal.-                   

El presidente de la Mesa Directiva
del Senado, Gerardo Fernández Noroña,
dijo que el periodo ordinario de sesiones
que inició este 1 de febrero “va a ser
muy intenso nuevamente”.

En entrevista en San Lázaro, dijo que
“vamos por el orden de 60 leyes secun-
darias, que las 14 reformas constitu-
cionales van a implicar, más lo que la
compañera presidenta nos envíe. 

Ya ha anunciado varias iniciati-
vas”.“Ya mandó la del maíz, va a man-
dar la electoral, de no reelección y que
ningún familiar o personas cercanas
puedan relevarte en un cargo ejecutivo,
alcaldes, gobernadores y Presidencia
de la República; un paquete importan-
tísimo en materia de energía”.

“Hay un número muy relevante y
temas importantísimos”, expuso el
senador por Morena.

“Así es que va a ser igual de intenso
que el periodo de septiembre-diciem-

bre. Vamos a tratar de sacar todo en
tiempo para no estar en la necesidad de
convocar a un periodo extraordinario”.

En otros temas, se refirió al proceso
de la tómbola que se realizó esta sem-
ana y reconoció que las listas de los
candidatos a juzgadores aún no se han
revisado. 

“No los he revisado, la verdad. Es
un trabajo de los propios comités de
evaluación, es un número muy grande,
pues hay mucha gente que, son áreas
muy especializadas que no ubicas”,
apuntó.

Sin embargo, dijo que han hecho un
trabajo muy profesional los comités de
evaluación, tanto del Legislativo y del
Ejecutivo. 

Además, destacó que este tipo de pro-
cesos son fundamentales para garantizar
que las personas que lleguen a cargos de
importancia sean realmente idóneas y
cuenten con la capacidad necesaria para
desempeñar sus funciones con total
transparencia y responsabilidad.

Lixa presenta denuncia por presunta corrupción en el Infonavit durante gobiernos pasados.

Lamenta Claudia muerte de
mexicanos en Philadelphia

Violencia en México: Enero cierra
con más de 2,000 homicidios 

Reta PAN a denunciar a directores del Infonavit

"Mi solidaridad con sus seres queridos y amigos", expresó la mandataria federal.

En México registra un alarmante aumento de homicidios.

No se confundan, las trans-
ferencias a despachos priva-
dos no son cosa de magia,
las autoriza el director del
Infonavit las autorizan fun-
cionarios, ya van ustedes 7
años en el gobierno, este

atraco también es su atraco
y es su robo, no se olviden

que de 2012 a 2024”

Elías Lixa

“

Domingo 2 de febrero de 2025

Hemos podido lograr esto,
y lo hemos logrado juntos,
100 mil mexicanos en el

pasado, al día, caían en la
pobreza, y hoy debemos
sentirnos orgulloso que

cada día 100 mil mexica-
nos han salido de la pobre-
za gracias a este esfuerzo”

Ariadna Montiel

“



Redacción/EU.-                                    

Los grandes incendios que
devastaron el condado de Los
Ángeles, en California (Estados
Unidos) fueron controlados por
completo después de tres sem-
anas, de acuerdo con un comu-
nicado publicado por el
Departamento de Bomberos
(Cal Fire).

El incendio de Palisades, el
más violento, arrasó casi 9.500
hectáreas, mientras que el de
Eaton, que afectó a la ciudad de
Pasadena, redujo a cenizas casi
5.700 hectáreas. Ambos aparecen
bajo la etiqueta "100 por ciento
contenido" con fecha a 31 de
enero. 

La ola de incendios, que
comenzó el 7 de enero y obligó a
evacuar a más de 150.000 per-
sonas, dejó al menos 29 muertos
y más de 16.000 estructuras
destruidas.

El desastre pasará a la historia
de Estados Unidos como uno de
los más costosos. 

La empresa meteorológica pri-
vada AccuWeather estimó los
daños y las pérdidas económicas
en entre 250.000 y 275.000 mil-
lones de dólares. 

La investigación sobre las
causas de los incendios continúa

y siguen desaparecidas al menos
14 personas, según medios
locales."Tolerancia cero” con
saqueadores

El fin de semana pasado, la
primera gran tormenta en la zona
en unos ocho meses dejó unas
fuertes lluvias que contribuyeron
a apagar los históricos incendios,
en cuya contención han trabajado
miles de equipos de socorro
desplegados entre las llamas. 

Tras esas lluvias, se levantó
la orden de evacuación porque
los incendios ya no suponían
una amenaza.

En una declaración el viernes,
la alcaldesa de Los Ángeles,
Karen Bass, expresó su esperanza
de que "la gente regrese a sus
hogares y reconstruya de la forma
más rápida y segura posible", al
tiempo que subrayó que habría
"tolerancia cero con la delincuen-
cia" que saqueaba propiedades
abandonadas. 

El jefe de policía de la ciudad,
Jim McDonnell, anunció una
presencia policial diez veces
mayor que antes de los incendios,
para evitar nuevos saqueos.

A pesar de la calma que parece

seguir a la tragedia, la recu-
peración de las zonas afectadas
será un proceso largo y complejo. 

Autoridades locales y fed-
erales están trabajando conjunta-
mente para garantizar no solo la
seguridad de los residentes que
regresan a sus hogares, sino tam-
bién para coordinar esfuerzos de
reconstrucción. 

La tarea más urgente será
restaurar infraestructuras vitales,
como el agua, la electricidad y las
comunicaciones, que fueron
gravemente afectadas en las áreas
más devastadas. 
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Acusa Ucrania a Rusia de
bombardear una escuela

Redacción/Ucrania.-                            

Las Fuerzas Armadas de
Ucrania acusaron  a Rusia de
bombardear una escuela que
funcionaba como albergue en la
ciudad de Sudja, situada en la
parte de la región rusa de Kursk
ocupada por las fuerzas ucrani-
anas, y afirmaron que hay cua-
tro muertos y decenas de per-
sonas atrapadas bajo los escom-
bros.

Según el portavoz del
comando ucraniano en la
región, Oleksi Dmitrashkivski,
habría "95 personas están atra-
padas bajo los escombros". 

"La mayoría de esas personas
son mayores de edad", afirmó
en Telegram. El presidente ucra-
niano Volodimir Zelenski acusó
a Rusia de bombardear a sus
"propios civiles" y compartió en
las redes sociales un video que
muestra un edificio muy daña-
do, así como un herido en el
suelo."Así es como Rusia hace
la guerra: Sudja, región de
Kursk, territorio ruso, un inter-
nado con civiles preparándose
para evacuar (...) Una bomba
aérea rusa. 

Destruyeron el edificio pese
a que ahí había decenas de
civiles. Así es como Rusia libró
la guerra contra Chechenia.
Mataron a sirios de la misma
forma. 

Las bombas rusas destruyen
hogares ucranianos de la misma
manera".Bomba aérea guia-
da"La aviación rusa bombardeó
un internado en la ciudad de
Sudja, en la región de Kursk,
con una bomba aérea guiada",
acusó el Estado Mayor ucrani-
ano en Telegram. 

"Cuando ocurrió el ataque,
decenas de habitantes se encon-
traban en el interior del edificio
preparándose para evacuar. Se

hace todo lo posible para socor-
rer a los sobrevivientes",
agregó.

Ucrania lanzó una ofensiva
en agosto pasado en la región de
Kursk, tomando decenas de
grandes y pequeñas localidades,
entre ellas el eje regional de
Sudja, donde vivían unas 6.000
personas antes de los combates.

El Ministerio de Defensa de
Rusia, en tanto, acusó a Ucrania
de haber bombardeado la
escuela.

Este ataque marca otro capítu-

lo en la intensificación de las hos-
tilidades en la región, que se ha
convertido en un punto clave de
la confrontación entre ambos. 

La comunidad internacional
observa con creciente preocu-
pación cómo las líneas de com-
bate se desplazan y las
infraestructuras civiles continúan
siendo objetivo de los bom-
bardeos. 

Organizaciones humanitarias
han expresado su alarma por el
creciente número de víctimas
entre los civiles, especialmente

en áreas de alto riesgo como la
región de Kursk, que sigue sien-
do un escenario de violencia
indiscriminada.Mientras tanto,
la situación en Sudja se
mantiene crítica, con esfuerzos
de rescate en curso bajo condi-
ciones peligrosas. 

Las autoridades ucranianas y
rusas siguen intercambiando
acusaciones sobre las respons-
abilidades de los ataques, mien-
tras la población local lucha por
sobrevivir en medio del caos de
la guerra.

Vista general de Mogadiscio, capital de Somalia.

Ataca Estados Unidos 
posiciones en Somalia

Redacción/Somalia.-                            

Fuerzas militares de Estados
Unidos llevaron a cabo ataques
aéreos contra objetivos del
Estado Islámico (EI) en
Somalia, anunció el presidente
Donald Trump.

"Esta mañana ordené ataques
aéreos militares de precisión
contra el planificador principal
de ataques de ISIS (acrónimo
del EI) y otros terroristas que
reclutó y dirigió en Somalia",
escribió Trump en su platafor-
ma Truth Social.

"Los bombardeos
destruyeron las cuevas en las
que viven y mataron a muchos
terroristas sin, de ninguna man-
era, herir a civiles", agregó.

Su secretario de Defensa,
Pete Hegseth, detalló que los
ataques, realizados por el
Comando de Estados Unidos en
África, tenían como objetivo
grupos de EI-Somalia en las
montañas de Golis, en la región
semiautónoma de Puntlandia.
"Nuestra evaluación inicial es
que varios militantes murieron
en los ataques aéreos y ningún
civil resultó herido", dijo
Hegseth en un comunicado.

Oficiales militares locales
confirmaron a la agencia AFP

los ataques. "No sabemos hasta
ahora el número de víctimas,
pero creemos que los misiles
alcanzaron con precisión los
objetivos", declaró por teléfono
Mohamed Ali, un comandante
en la zona de Bossaso.

"Creemos que hay víctimas
entre los líderes terroristas,
incluidos los extranjeros que las
fuerzas de Puntlandia
perseguían en los últimos días",
añadió.

Presidente somalí
agradece

"Esta acción degrada aún
más la capacidad del EI para
planear y llevar a cabo ataques
terroristas que amenacen a los
ciudadanos estadounidenses, a
nuestros aliados y a civiles
inocentes y envía una clara
señal de que Estados Unidos
siempre está listo para encontrar
y eliminar a los terroristas que
amenazan a Estados Unidos y a
nuestros aliados", resaltó
Hegseth.

Estado Islámico tiene una
presencia relativamente
pequeña en Somalia en com-
paración con Al Shabab, vincu-
lado a la red Al Qaeda, pero los
expertos han advertido de una
actividad creciente.

"Destruyeron el edificio cuando estaban ahí decenas de civiles", afirmó Zelenski

De luto Philadelphia tras accidente aéreo donde murieron 7 personas
Redacción/EU.-                                          

El accidente y la consiguiente
explosión de un avión de trans-
porte médico en el noreste de
Philadelphia dejaron seis muer-
tos que iban a bordo y una per-
sona en tierra, informaron este
sábado las autoridades locales.

Las seis personas que iban a
bordo del avión, todas mexi-
canas, fallecieron y una persona
en tierra murió en el accidente del
viernes. 

Al menos otras 19 personas
resultaron heridas, dijo la
alcaldesa Cherelle Parker durante
una conferencia este sábado por
la mañana.La alcaldesa dijo que

las autoridades dudaron en decir
cuántas personas habían muerto
anoche porque "sabían que esos
números se moverían". 

"No actuaremos apresurada-
mente mientras informamos
sobre este tema", dijo Parker y
agregó que no compartirán infor-
mación que no haya sido verifi-
cada exhaustivamente.Pidió a las
personas que llamen al 911 si
necesitan cualquier tipo de ayuda
que no sea un refugio. 

También hay servicios de
ayuda psicológica disponibles,
añadió.

Dijo que "nuestros socios
locales, estatales y federales
están trabajando juntos mientras

trabajamos para abordar esta
tragedia". 

Agradeció a todos aquellos
que participaron en los esfuerzos
posteriores al accidente, incluidas
las agencias y los funcionarios. 

La tragedia ha conmocionado
a la comunidad local, que ha
expresado su dolor y solidaridad
con las víctimas y sus familias.

En las últimas horas, se ha
desplegado un equipo de investi-
gación para determinar las causas
del accidente, que aún siguen
siendo inciertas. 

Las autoridades han solicitado
la cooperación de los testigos
para ayudar a reconstruir los
detalles del suceso, mientras

expertos en aviación revisan las
condiciones del avión y el
entorno en el momento de la
tragedia. 

El avión, que transportaba
pacientes y equipo médico, era
parte de un servicio de emergen-
cia destinado a proporcionar
atención en situaciones críticas. 

Los expertos han señalado la
importancia de revisar los pro-
tocolos de seguridad en el trans-
porte aéreo médico para pre-
venir futuros incidentes, y las
autoridades locales han
prometido redoblar esfuerzos
para garantizar que se tomen
todas las medidas necesarias en
la investigación. 

Apagan incendios en Los Ángeles despues de 3 semanas 

Bomberos acuden a luchar contra las llamas en Los Ángeles.

Las seis personas que iban a bordo del avión, todas mexicanas, fal-
lecieron y una persona en tierra murió en el accidente del viernes.

Las fuerzas armadas informaron el deceso de 4 personas 
y un centenar de personas atrapadas bajo los escombros

Manifestantes marchan en apoyo de la comunidad LGBT.

Protesta masiva en contra de
Milei en defensa de la diversidad
Redacción/Argentina.-                                        

Miles de personas se manifes-
taron en Buenos Aires y una dece-
na de otras ciudades de Argentina
en defensa de la diversidad y con-
tra el presidente Javier Milei, en
rechazo a un reciente discurso
sobre el feminismo y la comu-
nidad LGBT.

Las multitudes que se concen-
traron en ciudades como Rosario,
Córdoba, Mendoza, Mar del
Plata, y la movilización central
tuvo lugar en Buenos Aires.

En la capital argentina, una
larga procesión de personas en la
que podían verse banderas, som-
breros y maquillaje de la tradi-
cional bandera multicolor del
Orgullo LGBT marchó en la tarde

desde la Plaza del Congreso en
dirección a la Plaza de Mayo,
donde se ubica la Casa de
Gobierno a 2 kilómetros de dis-
tancia.

"Clóset y calabozo nunca
más", "Resistencia trans" o "Ni
un paso atrás" eran algunas de
las consignas en las pancartas y
carteles de la manifestación
bautizada "Marcha Federal del
Orgullo Antifascista y
Antirracista LGBTQI+" y con-
vocada por movimientos femi-
nistas.

La movilización posible-
mente haya sido la más multitu-
dinaria contra el Gobierno
desde la que se llevó a cabo en
abril por el financiamiento de la
universidad pública. 
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Alma Torres Torres.-                         

Como parte del décimo tercero mitin
en contra del “tarifazo” implementado
en el área metropolitana de Monterrey,
integrantes de la Alianza de Usuarios,
volvieron a manifestarse al exterior del
Mercado Juárez.

Durante la manifestación, los quejo-
sos exhortaron a instancias como la Pro-
feco y Condusef a revisar y atender las
quejas por el pago con la aplicación Ur-
bani, debido a que existe discriminación
en este sentido.

Los quejosos dieron a conocer que
hay adultos mayores que han sido baja-
dos de los camiones por no traer la apli-
cación para el pago o por intentar pagar
con efectivo.

Jaima Noyola, representante de la
Alianza de Usuarios advirtió que me-
diante la aplicación no se aplican tarifas
preferenciales ni a estudiantes ni a per-
sonas mayores y que además se han te-
nido problemas para  que paguen con la
aplicación.

Noyola solicito a la Profeco y a la
Condusef intervenir ante las quejas por
movimientos no reconocidos, además

de revisar a dónde se va el pago por
aplicación y de qué manera se les regre-
sará a aquellas personas que no tiene ta-
rifa preferencial.

"Recibimos las quejas de que se les
ha bajado del camión por no traer la
aplicación o por no traer la tarjeta", dijo
Noyola, "los usuarios se sienten impo-
tentes porque se tardan mucho espe-
rando el camión y luego para que los
bajen y más se alargue su recorrido".

"La aplicación según lo que dicen es
que todavía no la programan o no tiene
para hacer los cobros preferencial y es-
tudiantes, entonces el preferencial es un
derecho adquirido que no se puede qui-
tar".

"La empresa Urbani y el Gobierno no
están respetando esos acuerdos, enton-
ces ese dinero que se les está cobrando
cómo se lo van a regresar, porque se les
está cobrando demás", puntualizó.  

Jorge Maldonado Díaz.-                            

La bancada del PAN en el Congreso
Local señalo que ir por un endeuda-
miento con la Iniciativa Privada traería
una problemática más para el estado.

Carlos de la Fuente Flores, coordina-
dor de la fracción aseguró que la admi-
nistración estatal cuenta en la actualidad
con un problema de líquides para sacar
adelante las obras que están en proceso.

Por lo que recomendó que era mejor
hacer las cosas bien y no acciones arre-
batadas por lo cual era necesario traba-
jar responsablemente para que al Estado
de vaya bien, por lo cual era necesario
replantar el dialogo para ver como apo-
yar al Gobierno Estatal.

Hay que recordar que las obras en
proceso son las Líneas, 4 y & del metro,
la carretera Interserrana y el Anillo de
Transferencia Monterrey V.

“Porque aquí el problema es una falta
de liquidez, la liquidez ellos la están
considerando a través de un endeuda-
miento y yo no quiero abrir una puerta
que no estoy ahorita capaz de abrirla,
porque tengo que dialogar con el resto
de los compañeros Diputados, pero sí es
un tema importante el no dejar obras ti-
radas”.

“El Gobernador dice que está bus-
cando crédito con la Iniciativa Privada,
pues el tema de los precios alzados o
que la IP les dé un financiamiento, pues
definitivamente un privado va a ser más

caro que una Banca'”.
“Así que creo que hay que hacer las

cosas bien, creo que ese tipo de salidas
desesperadas y arrebatadas pueden ge-
nerar una mayor problemática para el
Estado y para las finanzas del Estado
que están muy limitadas por la falta de
Presupuesto”, indicó.

El líder de los legisladores del PAN
aseveró que el no haber presentado los
proyectos como lo marca la ley están
cobrando factura al estado.

“Empezar una obra sin un proyecto
ejecutivo que marque tiempo, costos,
permisos, como es el caso de las Líneas
del Metro, pues al final no le está dando
resultados al Gobernador”.

“El haberse avorazado, el iniciar
obras con proyectos a medias, con pro-
yectos llave en mano, pues no es lo co-
rrecto, eso es para obras de
reconstrucción y eso sí es lo que está en
la Ley”.

“Creo que no les está alcanzando el
recurso, porque ni siquiera sabían de la
necesidad completa de lo que se reque-
ría y es fecha que todavía no terminan
de hacer un proyecto ejecutivo com-
pleto”, dijo.

Por tal motivo, las bancadas del Con-
greso Local esperarán el inicio del Pe-
riodo de Sesiones el próximo martes
cuatro de febrero para ver como pueden
trabajar y apoyar a la administración es-
tatal.

Jorge Maldonado Díaz.-                         
Mientras que Arturo Salinas Garza,

presidente del Poder Judicial del Estado
fue rechazado para contender al cargo
de ministro de la Suprema Corte, Ulises
Carlín de la Fuente, consejero jurídico
del Gobierno del Estado  y Ángel Mario
García Guerra, magistrado penal de
Nuevo León avanzaron al interior del
proceso.

Al difundir las listas de las personas
que fueron elegidas a la siguiente ronda,
el nombre del magistrado del TJE no
aparece.

De tal forma que Salinas Garza no
podrá estar en el proceso de insacula-
ción del próximo martes, del que deberá
salir una lista de hasta 15 mujeres y 12
hombres que podrán seguir en el pro-
ceso.

Cabe recordar que, el presidente del
Poder Judicial Estatal se apuntó en el
proceso de la Corte para conocer el pro-
ceso y se inscribió en las convocatorias
del Ejecutivo, Legislativo y Judicial.

“A mí ya me tocó ir a mis entrevis-
tas, sigo en el proceso legal de hacerlo.
Como les dije, para mí también era un
ejercicio académico de ir sabiendo
cómo iban todas las etapas. En cada uno
de las etapas, en cada uno de los pode-
res, si se dieron cuenta, eran distintos,
lo que pasó en el Ejecutivo, que las en-

trevistas eran más a puerta cerrada, en
el Poder legislativo que lo hizo todo el
Comité de Selección y bueno en el
Poder Judicial que no hubo, entonces
creo que se va aprendiendo de todas
estas etapas y al final creo que nos ser-
virá para un ejercicio académico al mo-

mento en que Nuevo León tenga que ya
terminar su reforma”, declaró el jueves.

Por su parte, Ulisis Carlín y Ángel
Mario García, sí pasaron la fase de eva-
luación de idoneidad y estarán en el sor-
teo del martes, también libraron la ronda
de insaculación del jueves pasado, por
lo que están cerca de llegar a las boletas
de la primera elección de ministros de
la Corte.

“Me siento feliz y agradecido de
haber pasado a la siguiente etapa del
proceso para elección de Ministros de la
SCJN, quedé entre los 12 candidatos del
Poder Judicial de la Federación”.

“El comité de evaluación del Poder
Legislativo, también me consideró “idó-
neo” para ocupar el puesto de Ministro
de la SCJN, ahora falta esperar a la pró-
xima semana y saber si también paso el
filtro de la insaculación”, expreso el ma-
gistrado.

El Poder Judicial de la Federación
(PJF) recibió gran cantidad de postula-
ciones para los procesos de selección de
ministros, magistrados y jueces progra-
mados para 2025.

Consuelo López González.-                  

Tras poco más de un año de ausen-
cia, Luis Enrique Orozco Suárez se rein-
tegrará como Vicefical de Ministerios
Públicos de la Fiscalía General de Justi-
cia en Nuevo León.

Orozco Suárez renunció al cargo en
noviembre de 2023 para tomar protesta
como Gobernador Interino, en sustitu-
ción del Gobernador Samuel García Se-
púlveda que solicitó licencia para
competir como candidato de Movi-
miento Ciudadano a la Presidencia de la
República.

Sin embargo, el emecista volvió a la
Gubernatura apenas unas horas después
de su salida.

Aunque inició sus trabajos como Go-

bernador Interino y sostuvo una gira por
municipios rurales, donde escuchó las
necesidades de los entonces alcaldes,
dos días después acordó con el Con-
greso Local su dimisión al puesto y la
restitución de García Sepúlveda.

Es de destacar que Orozco Suárez
encabezó la Vicefiscalía desde abril de
2018.

En su ausencia, fue relevado por Is-
mael Suárez Treviño, que ahora será Se-
cretario Particular del despacho del
Fiscal.

Anteriormente se desempeñó tam-
bién como Contralor del municipio de
Monterrey, de octubre 2015 a abril
2018, durante la administración de
Adrián de la Garza Santos.

Consuelo López González.-                      

Tras supervisar los trabajos de cons-
trucción; el Gobernador Samuel García
Sepúlveda compartió ayer una “tama-
liza” con los trabajadores de las Líneas
4 y 6 del Metro.

Desde tempranas horas, el mandata-
rio estatal arribó a la Avenida Miguel
Alemán y Bonifacio Salinas, en el mu-
nicipio de Guadalupe.

En el marco del Día de la Candelaria,
convivió con los hombres y mujeres que
día y noche trabajan para concluir la
obra, reconoció su desempeño, y anun-
ció la contratación de mil más.

“Sábados, domingos, la raza no
para....vamos a echarle todos los kilos”,
resaltó García Sepúlveda.

“Yo les quiero pedir su ayuda, su
apoyo porque queremos tener 9 kilóme-
tros funcionando en un año rumbo al
Mundial, que todos los regios,  foráneos
y extranjeros puedan moverse en la
nueva línea 4, línea 6, y sobre todo co-
nectar con la Y Griega y  llegar la raza
enfrente del Estadio en la Expo”.

Durante su mensaje, el emecista re-
saltó que en el lugar trabajan 2 mil per-
sonas y contratarán a más para redoblar
los trabajos durante los próximos meses.

El arranque de estas dos líneas ga-
rantizará un transporte público mo-
derno, de calidad, eficiente y
sustentable, orientado a tener una red
más amplia del Sistema Integrado de

Transporte Metropolitano para la zona
metropolitana de Monterrey.

“Vamos a meterle más lana para que
seamos 3 mil (trabajadores) a todo
vapor, poder estar 3 mil personas traba-
jando de marzo a marzo y tener el pri-
mer hito que son estos 9 kilómetros de
Metro alrededor del Estadio acá por
Guadalupe”, agregó.

Acudieron también Hernán Villarreal

Rodríguez, Secretario de Movilidad y
Planeación Urbana; Abraham Vargas
Molina, director General del Sistema de
Transporte Colectivo Metrorrey; y Ju-
lián Barrera, Gerente de Construcción.

Además de Aile Tamez de la Paz,  di-
putada local del PAN, y Armando Víc-
tor Gutiérrez Canales y José Luis Garza
Garza,  diputados locales de Movi-
miento Ciudadano.

Piden a Profeco y Condusef
revisar pagos con Urbani

Noyola solicito a la Profeco y a la Condusef intervenir ante las quejas por mo-
vimientos no reconocidos

Rechazan a Salinas; avanzan
Ulises Carlín y García Guerra

Arturo Salinas Garza

Endeudamiento con IP
traería más problemas

Carlos de la Fuente Flores, coordinador de la fracción panista en el Congreso

Comparte
‘tamaliza’ con 
trabajadores
de líneas 4 y 6

En el marco del Día de la Candelaria, el gobernador convivió con los hom-
bres y mujeres que día y noche trabajan para concluir la obra, reconoció su
desempeño, y anunció la contratación de mil más.

Se reintegra Luis Enrique Orozco a
vicefiscalía de Ministerios Públicos

En su ausencia, fue relevado por Ismael Suárez Treviño, que ahora será Se-
cretario Particular del despacho del Fiscal.



A dìas de que los legisladores locales vuel-
van a sus actividades, muy a pesar del
''interès'' por realizar su chamba y sacar sus
pendientes, no dejan de aflorar las dudas.

Y, sino dele una revisada al asunto, sobre
todo, cuando cada fracciòn trae su agenda,
pero con las reservas del caso, prevalecien-
do la defensa de sus colores y posiciones.

Por lo que puede ir tomàndole el pulso al
asunto, toda vez que amagan con caer en las
misma acciones que empantanaron las
negociaciones la pasada legislatura.

Por cierto, aunque los diputados ya mos-
traron sus cartas sobre la mesa para tomar
acuerdos, como todo jugador tienen sus
ases bajo la manga.

Pues aunque los legisladores del emecista
Mike Flores traen a cuenta todo el interès
por sacar las propuestas oficiales, en contra-
peso PRIAN tiene sus reservas.

Especialmente porque sobre el rezago
legislativo que ya muestra un gran atoròn,
se encuentra condicionada a lo que tenga
que ver contra el gobernador.

Y, si una y otra bancada defiende su pos-
tura, fàcil podrìamos anticipar que la histo-
ria se repita, que no haya cuorum y las
sesiones no se hagan.

Por lo que si no lo quiere creer, puede ir
apostando doble contra sencillo, que ya hay
escenas pasadas que podrìan ''revivirse''.

Aunque las autoridades estatales negaron
todo interès por asumir el control de las
rutas camioneras implementadas por los
municipios bajo el argumento de que todo
tiene un precio, no dejaron de causar ron-
cha.

Por lo que las autoridades municipales,
desde luego, en espontàneo sacaron las
uñas, defendiendo su postura y la imple-
mentaciòn del servicio de transporte muni-
cipal, para alimentar las rutas camioneras.

Y, aunque se trata e un servicio comple-
mentario que ha venido a aliviar algunas
deficiencias camioneras registradas a la alza
de un tiempo a la fecha, sigue siendo de una
gran ayuda, amagan con mejorarla.

De ahì la preocupaciòn de los alcaldes,
que en el mejor de los casos, rechazan el
control o relaciòn que en ese sentido se
pueda encontrar con el Estado, sobre todo
aquellos que son de diferente color.

Por cierto, con eso de que no le gusta, el
gobernador Samuel Garcìa Sepùlveda se
dio baños de pueblo, matando dos pajaros
de un solo tiro.

Toda vez que por un lado le dio un vistazo
a los trabajos del metro en sus nuevas lìne-
as y compartiò la tamaliza con los trabaja-
dores.

Por lo que aparejado a los nuevos proyec-
tos y desarrollo, se contempla incluso con-
tratar un alto nùmero de trabajadores para
acelerar labores.

Mientras que Jaime Noyola, integrante de
la alianza de usuarios del transporte tronò
contra las autoridades estatales, por preten-
der controlar el servicio camionero de los
municipios.

Sobre todo, por aquello de la autonomìa
municipal y que como ya es sabido, hay
potestades establecidas en lo que marca la
ley.
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Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que se mantienen las protestas y 
bloqueos por el alza en las tarifas 


“El gobernador dice que está 

buscando crédito con la Iniciativa
Privada, pero un privado va a ser más

caro que una banca”

Que Nuevo León suma 72 Unidades de
Igualdad de Género en beneficio de las

mujeres regias

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Carlos de
la Fuente

ECOLOGÍA
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Alma Torres Torres .-                                                                       

Con la finalidad de llegar a más ciudadanos en San Pedro Garza
García, la ruta de reciclaje que actualmente pasa por 66 colonias del
municipio podría incrementarse y llegar hasta 100.

Miguel Ávila Jaime, Secretario de Servicios Públicos explicó que
están en estudio junto con los residentes de otras colonias para imple-
mentar el programa, en el que un día a la semana un camión pasa por
los domicilios a recolectar los desechos.

Los vecinos de San Pedro pueden reciclar materiales como vidrio,
cartón, aluminio y Pet, cuando el camión pase por sus domicilios.

"La hacemos de lunes a sábado y es una ruta que específicamente
pasa a los domicilios por los siguientes materiales, que son plástico,
PET, vidrio y cartón", explicó.

"Se le invita a la ciudadanía a que no mezcle en esos residuos platos,
espejos, cerámica, cosas que pudieran dañar a los recolectores o a las
personas al momento de hacer la separación", añadió.

Ávila Jaime señaló que algunas colonias por las que ya pasa esta ruta
pertenecen a zonas como Mesa de la Corona, Chipinque, Mirasierra,
Palo Blanco, San Patricio, Colorines, La Cima, Villa Montaña y
Fuentes del Valle.

"Estamos todavía estudiando cuáles son las que requieren mayor
intervención, hay muchos ciudadanos que solicitan que en sus colonias
tengamos este programa", puntualizó el funcionario sampetrino.  

Alberto Medina Espinosa .-                  

Con la firme convicción de tener
mejoras en el ecosistema y el cuidado
al medio ambiente, el sector empresar-
ial regio se suma a promover las
Energías Limpias.

Por lo que desde la Caintra se pro-
mueve la utilización de energías renov-
ables como una alternativa sostenible,
de bajo costo y respetuosa con el
medio ambiente.

Ya que con la llegada de nuevas
inversiones a nuestro país, la competi-
tividad de las industrias radica en el
acceso a energías limpias, un requisito
indispensable para participar en las
cadenas globales de suministro.

“Para ello, es importante que la par-
ticipación de energías limpias en la
generación de energía neta se incre-
mente del 25.7% que actualmente tiene
y que representa un déficit de 12,855
megawatts. Alcanzar las metas de gen-
eración de energía limpia es además el
principal medio para cumplir con los
compromisos de reducción de emi-
siones acordados por México desde su
adhesión al Acuerdo de París”, reveló
Máximo Vedoya, Presidente de Caintra
Nuevo León.

Así es que se demandó en pro del

mdio ambiente:
• Reducción de costos energéticos a

largo plazo
• Mayor competitividad en merca-

dos internacionales y regulaciones
ambientales

• Acceso a financiamiento verde y
programas de incentivos

• Cumplimiento de normas ambien-
tales y reducción de emisiones

• Alineación con estrategias de sus-
tentabilidad global ESG

“El sector industrial reconoce las
iniciativas del Gobierno Federal para
trabajar en conjunto con la iniciativa
privada en la generación de energías
limpias con el objetivo de fortalecer el
sector energético en México, lo que
resultará en una mayor oferta de
energía a menor costo que deberá refle-
jarse en mejores tarifas aumentando
con ello la competitividad de las
empresas en México”.

Logrando con ello reducir la depen-
dencia de combustibles fósiles y
aumentar la inversión en energías ren-
ovables contribuirá a mejorar las
condiciones de la industria, aumentan-
do la productividad de las empresas,
reduciendo costos y permitiendo un
equilibrio entre las actividades produc-
tivas y el desarrollo sostenible.

Ignacio González Bañuelos.-             

El Gobierno de Monterrey impul-
sa el cuidado y la adopción de ani-
males de compañía mediante la rein-
stalación del Consejo Ciudadano de
Protección y Bienestar Animal.

Fernando Margáin, Jefe del
Gabinete, dijo que se busca obtener
acuerdos que mejoren la calidad de
vida de los animales domésticos en
Monterrey.

“Junto con el alcalde Adrián de la
Garza firmamos un compromiso
sobre el tema de bienestar animal, y
tenemos muy clara la importancia
que el tema amerita”, afirmó.

Ricardo de la Rocha, Director de
Salud fue enfático al señalar que en
el área de Bienestar Animal uno de

los aspectos más importantes es el de
la esterilización para evitar la prolif-
eración de caninos y felinos, princi-
palmente, que quedan en situación
de abandono y sin cuidados.

A través de la instalación de este
Consejo el Gobierno de Monterrey
busca el fomento y el cuidado
responsable de animales de com-
pañía, así como la sensibilización
entre la ciudadanía de la importancia
de promover su protección y evitar el
maltrato a los mismos.

Se invitó a los Consejeros que
presenten sus propuestas de iniciati-
vas dirigidas a mejorar las relaciones
entre las personas y los animales,
con el objetivo de incrementar la cal-
idad de vida de los también llamados
compañeros no humanos.

Consuelo López González.-               
La Secretaría de Medio Ambiente

en Nuevo León sensibilizó a los
jóvenes universitarios sobre la
importancia del Programa Estatal de
Cambio Climático y sus estrategias
para mejorar la calidad del aire en el
área metropolitana de Monterrey.

Al tener como marco el Día
Internacional de la Educación
Ambiental; Alfonso Martínez
Muñoz, titular del área, encabezó el
evento "Acción climática,
Transformemos nuestro entorno".

En el Auditorio Doctor Reyes S.
Tamez, en la Facultad de Ciencias
Biológicas de la UANL; el fun-
cionario estatal impartió la conferen-
cia “La importancia de las políticas
ambientales”.

“Para conmemorar el Día
Internacional de la Educación
Ambiental, la Secretaría de Medio
Ambiente, realizó el evento "Acción

climática, Transformemos nuestro
entorno", expuso.

“Queremos mejorar la calidad del
aire desde una perspectiva local, en
coordinación con la sociedad civil,
gobiernos, mundo académico y el
sector privado”.

Durante la ponencia, el Secretario
de Medio Ambiente presentó el
Programa Estatal de Cambio
Climático, instrumento que pro-
mueve políticas públicas alineadas a
principios sostenibles.

El esquema busca crear mejores
hábitos y prácticas en la sociedad
para lograr un estilo de vida más sus-
tentable y una cultura en la que sean
más conscientes del bienestar del
entorno natural.

Es de destacar que las ponencias
relacionadas con el Desarrollo
Sostenible fueron dirigidas a estudi-
antes con carreras afines o interesa-
dos en materia de medio ambiente.

Impulsan cuidado y adopción de animales de compañía

Se busca obtener acuerdos que mejoren la calidad de vida de los ani-
males domésticos en Monterrey.

Sensibilizan a universitarios
sobre el cambio climático

En el marco del Día Internacional de la Educación Ambiental, Alfonso
Martínez Muñoz, titular del área, encabezó el evento "Acción climática,
Transformemos nuestro entorno".

Empresarios se suman a
promover energías limpias

Máximo Vedoya, Presidente de Caintra Nuevo León

Ampliarán en San Pedro
la ruta del reciclaje

Los vecinos de San Pedro pueden reciclar materiales como vidrio,
cartón, aluminio y Pet, cuando el camión pase por sus domicilios.
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El PRI en Nuevo León ratificó su

postura de ser una “oposición respons-

able”, esto al hacer valer la voz de la

ciudadanía que representan, aseguró el

líder estatal del tricolor, José Luis

Garza Ochoa.

Al indicar que no comparten la

política del Gobernador Samuel

García, en donde utilizan el poder para

hacer triangulaciones, que llegan a sus

cuentas personales y no en obras que

beneficien a los neoloneses, dijeron

que como priístas no asistirán a eventos

del ejecutivo.

"Al priísmo de Nuevo León, ratifi-

camos nuestra postura en ser Oposición

responsable y en hacer valer la voz de

la ciudadanía que representamos",

detalló.

"Nosotros como priistas, no cam-

inaremos ni asistiremos a los eventos

del Ejecutivo Estatal, no compartimos

su política, en la que usa el poder para

beneficiarse él y su familia, en el que se

dan triangulaciones que llegan a sus

cuentas personales y No en obras que

beneficien a la gente", añadió.

En este sentido, indicaron que se

mantendrán firmes a su política social y

de la mano de la ciudadanía de Nuevo

León., atendiendo sus necesidades.

"Firmes en nuestra política social y

siempre de la mano de la gente de

Nuevo León", puntualizó. (ATT)

A fin de mejorar la imagen urbana y

elevar la calidad de vida de los habitantes

de Santa Catarina, la administración

municipal del Alcalde Jesús Nava Rivera

lanzó el Operativo “Seguridad, Orden y

Limpieza” (SOL).

Elizabeth Galicia, titular de la

Contraloría Municipal e Iván Medrano,

Secretario de Desarrollo Humano y

Bienestar encabezaron estas acciones,

ejecutadas por la Secretaría de

Sustentabilidad Urbana y Movilidad.

En esta ocasión fue en la Colonia 27

de Mayo, donde se realizaron labores de

limpieza de avenida y espacios públicos,

retiro de escombros.

Las autoridades municipales también

se dieron a la tarea de evitar tener carros

abandonados en las calles.

Así como también se realizó des-

malezado, fumigación, abatización,

descacharrización y se promovió la

adopción de árboles.

Además, durante el Operativo Sol, los

funcionarios municipales recorrieron las

calles del sector para escuchar las inqui-

etudes y necesidades de los vecinos.

Todo lo anterior fue para brindarles

una solución para que también abone en

mejorar su comunidad.

Cabe destacar que el Gobierno

Municipal anunció que llevará en los

siguientes días el Operativo Sol.

En donde también contarán con la

participación de personal de la Secretaría

a más sectores del municipio. (JMD)

Con el objetivo de sumar esfuer-

zos en torno al Programa Estatal de

Cambio Climático; la Secretaría de

Medio Ambiente en el Estado con-

vocó a los alcaldes a la Primera

Sesión de Acción Climática

Metropolitana 2025.

Alfonso Martínez Muñoz, titular

del área, indicó que la reunión ten-

drá lugar este martes 4 de febrero en

el Auditorio “Agustín Basave” de la

U-ERRE.

El objetivo, dijo, es sostener un

acercamiento con los municipios y

reiniciar las sesiones de trabajo.

“Esta coordinación asegura una

implementación segura y eficiente

en la aplicación y acción de los

proyectos derivados del programa

Estatal”, refirió el funcionario.

“Buscamos realizar acciones

climáticas conjuntas con las nuevas

autoridades municipales enmar-

cadas en los objetivos del Programa

Estatal de Cambio Climático y

acciones climáticas, así como

brindar apoyo integral en el logro de

sus objetivos de cambio climático”.

Durante la sesión, autoridades

estatales impartirán exposiciones

sobre la situación ambiental que

impera en Nuevo León, la Norma de

Eficiencia Energética, el Registro

Estatal de Emisiones de Gases y

Compuestos de efecto Invernadero;

y abrirán un espacio para el diálogo

en donde los municipios podrán

realizar preguntas y exponer los

planes en pro de la lucha de Cambio

Climático en su territorio.

Martínez Muñoz presentará el

Programa Estatal de Cambio

Climático, el cual guiará las

acciones para reducir las emisiones

de gases de efecto invernadero y

adaptarse al cambio climático con

miras a la neutralidad de carbono en

un escenario con apoyo interna-

cional, financiamiento disponible y

programas de transferencia de tec-

nología. 

El PECC coordina los esfuerzos

conjuntos del Estado con los

municipios frente al cambio climáti-

co, desde la definición del problema,

hasta la planeación, ejecución y

evaluación de acciones.

Además de los presidentes

municipales, se prevé la asistencia

de funcionarios estatales como

Betsabé Rocha Nieto, Titular de la

Secretaría Técnica del Gobierno del

Estado de Nuevo León; Antonio

Guzmán, Presidente Consejo

Técnico de Cambio Climático, y

German Flores Alanís,

Subsecretario de Cambio Climático

y Residuos. (CLG)

Para reducir la brecha de desigualdad
entre hombres y mujeres; Nuevo León
suma la instalación de 72 Unidades de
Igualdad de Género (UIG).

Al instalar la UIG en el municipio de
Pesquería;  Miriam Hinojosa Dieck,
Presidenta Ejecutiva del Instituto Estatal
de las Mujeres, indicó que se busca insti-
tucionalizar la perspectiva de género en
la administración pública.

La meta es llegar a todas las munici-
palidades, y transformar la realidad de
desigualdades que actualmente enfrentan
las mujeres.

“Estamos trabajando intensamente en
que cada uno de los 51 municipios del
Estado cuente con su Unidad de Igualdad
de Género”, expuso.

“Es una realidad que en cada munici-
pio, y nos da mucho gusto decirlo, hay ya
alguna instancia que se dedica a atender
los temas de las mujeres. Pero esa instan-
cia sola no puede”.

La funcionaria estatal resaltó que es
necesario hacer equipo con todo el ayun-
tamiento, y eso solo se logra a través de
la Unidad de Igualdad de Género.

Asimismo, agradeció el apoyo del

presidente municipal, quien firmó un
convenio de colaboración para cristalizar
el proyecto.

Pesquería, dijo, es el quinto municipio
que se adhiere, y previamente lo hicieron
Guadalupe, Apodaca, Monterrey y
Escobedo.

Adicionalmente, se tienen 62
unidades en dependencias estatales y 5
más en organismos autónomos.

Al respecto, Francisco Esquivel
Garza,  Alcalde Pesquería, celebró la
instalación de la UIG, y se comprometió
a crear el Sistema Municipal para la
Igualdad entre Mujeres y Hombres y
Elaborar el Programa Municipal para la
Igualdad entre Mujeres y Hombres.

Otro de los acuerdos fue la creación
de un comité asesor para la atención de
los casos de hostigamiento sexual y
acoso sexual, que pudieran surgir dentro
de la administración municipal. 

“Para nuestro municipio es impor-
tante realizar estas acciones de igualdad
de género, nuestro compromiso es seguir
trabajando para eliminar cualquier forma
de discriminación y asegurar que todos,
sin distinción de género, tengan las mis-
mas oportunidades”, subrayó.

Es de destacar que el  Instituto Estatal
de las Mujeres coordina las Unidades de
Igualdad de Género, asegurando su cor-
recto funcionamiento y el cumplimiento
de los compromisos establecidos en cada
una.(CLG)

La Consejera Presidenta del

Instituto Estatal de

Transparencia, Brenda Lizeth

González, acudió el viernes a la

sede del Congreso para entregar

el Informe Anual de

Actividades correspondiente al

año 2024.

Fue en el Salón Bicentenario

de la Independencia y

Centenario de la Revolución

donde fue recibida por la

Presidenta del H. Congreso, la

Diputada Lorena de la Garza

Venecia.

La Consejera Presidenta

resaltó que el 2024 fue un año

de retos y que no obstante el

ajuste presupuestal que se vivió,

en el INFONL se cumplieron

las metas y se dio atención a las

atribuciones sustantivas del

Instituto, como la garantía de

los derechos de acceso a la

información y protección de

datos personales.

“En este informe, encon-

trarán de manera detallada las

acciones y logros alcanzados

durante el año 2024, así como

información relevante rela-

cionada con la atención a las

solicitudes de información, los

procedimientos interpuestos

ante el INFONL, como lo son

los recursos de revisión en

materia de acceso a la informa-

ción, denuncias de obligaciones

de transparencia, recursos de

revisión de datos personales”,

señaló.

La presidenta del Congreso,

la diputada Lorena de la Garza,

felicitó a la Consejera

Presidenta y al INFONL por los

logros alcanzados, aunque,

reconoció, no siempre es sencil-

lo hacer que los sujetos obliga-

dos hagan frentea sus compro-

misos de transparencia. 

“Por eso es importante que

los ciudadanos tengan al

INFONL para que puedan tener

la certeza de que la información

que requieran de esos entes

públicos va a poder ser propor-

cionada y que hay una autoridad

que está encargada de que la

transparencia y rendición de

cuentas sea una realidad”.

Acto seguido, la Consejera

Presidenta, acompañada de la

Diputada Cecilia Robledo,

acudió a la Oficialía de Partes

para hacer entrega del docu-

mento.

IGB

Más de 30 mil tamales de po-
llo, queso, verduras, acelgas,
frijol y azúcar se degustaron en
la  tradicional Muestra Gastro-
nómica  de San Nicolás, en la
que participaron 80 comités ciu-
dadanos con la ambientación
musical de La Sonora Dinamita
en un evento en la Plaza
Principal "Bernardo Reyes".

En su trigésima primera edi-
ción, la muestra gastronómica
tuvo este año una  temática es-
pecial por su cercanía con el
festejo de La Candelaria,  ge-
nerando la "Tamaliza en San
Nico",  uniendo familias y
preservando las tradiciones y el
sazón entre las diferentes gen-
eraciones de la ciudad.

El Alcalde Daniel Carrillo
Martínez,  destacó que la cele-
bración llevará en el poniente y
oriente de la ciudad, comenzan-
do desde la tarde-noche del
viernes y continuando desde las
12 del día del sábado 01 de
febrero en la colonia Los
Naranjos,  a fin de celebrar y
compartir con la mayor parte de
los nicolaítas.

"Manteniendo una tradición
que cada año San Nicolás, la
muestra gastronómica la empata

con el Día de la Candelaria,
estos eventos muy vinculados a
la familia... prácticamente ter-
minamos las festividades
decembrinas y arrancamos nue-
stro 428 Aniversario, que como
se festeja el 05 de febrero, con
este fin de semana arrancamos
las fiestas que son 100 por cien-
to comunitarias", declaró.

Además de festejar La
Candelaria y un aniversario más
de la ciudad, la administración
premió a los comités de Las
Puentes 9, Balcones de Santo

Domingo, Residencial Las
Puentes, El Mirador y Centro de
San Nicolás  por la decoración
de su stand y por  su sazón a Las
Puentes 4º,  Valle de las Flores y
la colonia Chapultepec, ésta
última en primer lugar.

La fiesta continúa este sába-
do en la plaza pública ubicada
en  Héctor Victoria y Huizache,
en la colonia  Los Naranjos,
desde medio día con la partici-
pación de La Sonora Tropicana
y Los Wapachosos Cumbieros.
IGB

Será PRI una “oposición responsable”

"Nosotros como priistas, no caminaremos ni asistiremos a los eventos del Ejecutivo Estatal”.

Lanzan en Santa Catarina operativo SOL

En esta ocasión fue en la Colonia 27 de Mayo, donde se realizaron labores de
limpieza de avenida y espacios públicos, retiro de escombros.

Instalan 72 Unidades de Igualdad de Género

Se busca institucionalizar la perspectiva de género en la administración públi-
ca.

Convocan a la primera sesión de 
Acción Climática Metropolitana

Alfonso Martínez Muñoz indicó que la reunión tendrá lugar este martes
4 de febrero en el Auditorio “Agustín Basave” de la U-ERRE.

Entrega Brenda Lizeth 
González su informe

La Consejera Presidenta
resaltó que el 2024 fue un año
de retos 

Unen a familias nicolaítas con tamaliza

En su trigésima primera edición, la muestra gastronómica tuvo
una  temática especial por su cercanía con La Candelaria
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Andrés Villalobos Ramírez. -             

Un hombre fue asesinado a balazos

por pistoleros que le dispararon desde

un vehículo en marcha, en calles de la

Colonia Los Morales, en el municipio

de San Nicolás de los Garza.

El reporte de disparos de arma de

fuego y una persona herida en la vía

pública, generó la rápida movilización

de elementos de los cuerpos de rescate

y emergencias, quienes se trasladaron

hasta el lugar para auxiliar al lesiona-

do.

Así como a elementos de las corpo-

raciones de seguridad para dar inicio

con las investigaciones correspondi-

entes.

La ejecución a balazos ocurrió a las

20:30 horas sobre la Avenida Las

Torres y calle Maya, en la Colonia Los

Morales. 

Tras el reporte de una persona con

heridas por proyectil de arma de fuego,

paramédicos municipales, arribaron al

sitio. 

Tras valorar al masculino, los

paramédicos determinaron que ya

había fallecido y que presentaba dis-

paros de armas de fuego en diversas

partes de su superficie corporal.

Agentes ministeriales y oficiales

municipales llegaron al lugar de la

agresión a balazos y comenzaron con

las investigaciones del caso.

De acuerdo con las primeras inves-

tigaciones efectuadas por las autori-

dades competentes, la víctima mortal

se encontraba en la vía pública.

En esos momentos los ocupantes de

un vehículo que transitaba por el sec-

tor, comenzaron a disparar en varias

ocasiones contra la víctima mortal,

causándole heridas que le produjeron la

muerte.

En el sitio de los hechos las autori-

dades localizaron diversos casquillos

de armas de fuego, mismos que person-

al de Servicios Periciales de la FGJE

recabó para su estudio correspondiente.

Sergio Luis Castillo.
Un motociclista fue ejecutado a

balazos cuando se desplazaba por
calles de la Colonia Salvador Allende,
al norte de la ciudad.

Mencionaron que la víctima quedó
tirado a unos cinco metros de distancia
de su máquina, la cual aún estaba con
el motor encendido.

La ejecución fue reportada durante
los primeros minutos de este sábado,
en el cruce de la Avenida Minería y la
calle Petróleo, en la Colonia Salvador
Allende.

El ahora occiso fue identificado
como Valentín Flores, de 38 años, con
domicilio en la mencionada localidad.

Al momento de los hechos, el hom-
bre se desplazaba a bordo de una moto-
cicleta tipo cargo.

Testigos de los hechos men-
cionaron, que otra motocicleta donde
viajaban dos personas comenzaron a
disparar contra la víctima.

Hasta el sitio llegaron elementos de
Fuerza Civil, quienes al ver al hombre

mal herido rápidamente llamaron a los
puestos de socorro.

Fueron paramédicos de la Cruz
Roja de Monterrey, quienes atendieron
al motociclista, pero desafortunada-
mente ya no tenis signos de vida.

Se indicó que la víctima tenía heri-

das por proyectil de arma de fuego en
la cabeza, abdomen y en la pierna
derecha, mismas que le provocaron la
muerte.

Elementos de la Agencia Estatal de
Investigaciones se hicieron cargo de las
indagatorias.

Sergio Luis Castillo.-                             

Una persona sin vida y tres heridos
de consideración, fue el saldo que dejó
un accidente registrado sobre la
Avenida Rómulo Garza, en el munici-
pio de San Nicolás. 

Dentro del mismo vehículo viajaban
otros tres jóvenes, quienes de forma
milagrosa resultaron ilesos.

Protección Civil de San Nicolás

informó, que el accidente se reportó a
las 01:00 horas de este sábado en la
Avenida Rómulo Garza, en el cruce
con la Avenida Las Torres, a la altura
de la Colonia Del Lago.

Hasta el momento el ahora occiso
no ha sido identificado, siendo un
joven de unos 25 años de edad.

Tampoco se dio a conocer la identi-
dad de los lesionados, debido a que
fueron levantados inconscientes.

Los jóvenes se desplazaban a bordo
de un automóvil tipo Mitsubishi
Mirage en color blanco, unidad que ter-
minó destrozada.

Mientras que el segundo de los
vehículos implicados es un automóvil
Seat Ibiza en tonalidad gris, en cual
solo viajaba su conductor, quien resultó
ileso.

Según los primeros informes
recabados, por elementos de Movilidad
de San Nicolás, el automóvil tipo
Mirage era ocupado por 7 personas,
uno de ellos el joven fallecido que via-
jaba en la parte trasera del primer
vehículo.

En tanto que los 3 lesionados,
fueron trasladados tanto al Hospital de
Zona como al Universitario, sin cono-
cer alguna actualización sobre su esta-
do de salud. 

Elementos de la Policía de San
Nicolás resguardaron el cruce de las
Avenidas Rómulo Garza y Las Torres,
frente a una conocida tienda de
autoservicio, mientras que personal de
Servicios Periciales levantó las eviden-
cias correspondientes. 

Sergio Luis Castillo.-                            
Un trabajador de una empresa de

limpieza ubicada en el municipio de
Santa Catarina, murió al ser aplastado
por un portón de dos toneladas de peso.

Mencionaron que la víctima fue lev-
antada con algunos signos de vida,
pero desafortunadamente falleció min-
utos después en una clínica de San
Pedro.

Protección Civil de Santa Catarina
informó, que el accidente se reportó
este sábado en la empresa Allen del

Norte, ubicada en la Avenida Díaz
Ordaz número 1000 y Privada Los
Treviño, en dicha localidad.

Hasta el momento las autoridades
no han revelado la identidad del ahora
occiso, quien contaba con 35 años de
edad.

Según los informes de las autori-
dades el trabajador estaba por ingresar
a su centro de labores, cuando repenti-
namente el portón ubicado en el princi-
pal acceso se desplomó sobre su
humanidad.

Los propios empleados de la empre-
sa, levantaron el portón para rescatar a
su compañero, quien estaba en medio
de un charco de sangre.

El trabajador fue trasladado por una
unidad de emergencia interna de la
compañía a la Clínica 7 del IMSS, en
San Pedro, donde se reportó su muerte
horas más tarde.

En el sitio del accidente, quedó la
estructura metálica de aproximada-
mente cuatro metros de largo por dos
de alto.

Hasta el lugar además de los
rescatistas, acudieron elementos de la
Policía Municipal de Santa Catarina,
quienes iniciaron las investigaciones
sobre este accidente laboral para
deslindar responsabilidades.

Sergio Luis Castillo.-                           
Después de permanecer 12 años

prófugo de la justicia, un ciudadano
norteamericano que asesinó a su esposa
en su noche de bodas, en el estado de
Illinois, fue capturado en Monterrey.

Las autoridades manejaron el caso
con mucho hermetismo, debido a que
fue una colaboración internacional en
la que participaron autoridades fed-
erales, estatales y el FBI.

Por la captura del presunto auto
viudo, se ofrecía una recompensa de
250 mil dólares, que presuntamente fue
la clave para su ubicación.

El ahora detenido fue identificado
como Arnoldo Jiménez, de 42 años,
quien es originario del estado de Texas.

Aunque era hijo de migrantes prove-
nientes del estado de Durango.

El norteamericano era buscado por
asesinado a cuchilladas a su esposa de

nombre Estrella Carrera, quien contaba
con apenas 26 años, quien era de origen
latino. 

La joven fue hallada sin vida en la
bañera de su departamento, en
Burbank, Illinois, donde festejaban su
noche de bodas.

El hallazgo se hizo el 13 de mayo
del 2012, cuando tenía menos de 48
horas de que se había casado con
Jiménez.

Hasta el momento se desconoce el
movil del crimen.

El operativo fue realizado el pasado

jueves por elementos de FBI, en coor-
dinación con la Fiscalía General de la
República y la Agencia Estatal de
Investigaciones de Nuevo León.

Quien en forma coordinada y con
mucha discreción realizaron un opera-
tivo en la zona de Cumbres, donde en
un trabajo quirúrgico lograron la deten-
ción del sospechoso.

Mencionaron que el acusado fue lle-
vado al aeropuerto del Norte, en donde
ya estaba una avioneta de la Interpol
esperándolo para ser extraditado a los
Estados Unidos.

Sergio Luis Castillo.-                            

Un hombre que viajaba en una

camioneta que fue utilizada durante un

asalto en San Nicolás, fue detenido

ayer por oficiales de la Policía preven-

tiva municipal.

Mencionaron que el hombre se

encuentra bajo investigación, para ver

si está relacionado en el robo con vio-

lencia.

El hombre fue detenido cuando via-

jaba en su camioneta, el cual está acu-

sado por un asalto que cometió en una

farmacia en San Nicolás.

La detención del sospechoso, de

acuerdo a las autoridades correspondi-

entes, se registró en Avenida Sendero y

Arturo B de la Garza, en dicha ciudad.

Las autoridades no dieron a conocer

la identidad del acusado, quien fue

puesto a disposición de las autoridades

correspondientes.

Mencionaron que esta persona

portaba una camisola de la Comisión

Federal de Electricidad, pero no se

estableció si trabaja en esta empresa

federal.

Indicaron que el hombre conducía

una camioneta color negro tipo Jeep

con placas X-1H369-1, la cual fue ase-

gurada.

Se indicó que la troca fue localizada

por medio de las cámaras de vialidad

del C- 4 de San Nicolás.

Acribillan a un hombre 
desde un auto en marcha

La ejecución a balazos ocurrió a las 20:30 horas sobre la Avenida Las Torres
y calle Maya, en la Colonia Los Morales. 

Ejecutan a motociclista desde moto en marcha

La ejecución fue reportada durante los primeros minutos de este sábado

Deja choque un muerto y tres heridos 

Hasta el momento el ahora occiso no ha sido identificado, siendo un joven
de unos 25 años de edad.

Muere trabajador al caerle
portón de 2 toneladas

Hasta el momento las autoridades no han revelado la identidad del ahora
occiso, quien contaba con 35 años de edad.

Siguen las investigaciones

Cae 12 años
después de
asesinar
a su esposa

El ahora detenido fue identificado como Arnoldo Jiménez, de 42 años, quien
es originario del estado de Texas.

Lo detienen por viajar en 
camioneta utilizada en asalto

El hombre se encuentra bajo inves-
tigación
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Alberto Cantú                                                

Los Rayados, con todo y sufrimiento,

aunque también con un portero como

Luis Cárdenas que tuvo grandes inter-

venciones, vencieron 1-0 en casa a

Necaxa dentro de la jornada cinco,

logrando así su primer triunfo del Torneo

Clausura 2025. 

Con este resultado, el cuadro regio

alcanzó las seis unidades en la campaña. 

Los primeros minutos del juego no

contaron con grandes ocasiones de peli-

gro ya que solamente hubo un remate en

el área grande y con la testa de Germán

Berterame pero el balón se fue muy

desviado, mientras que después

respondió el visitante con un tiro desde

fuera del área de José Paradela que con-

tuvo Luis Cárdenas. 

Berterame respondió con un tiro en el

área grande que pasó cerca y después

Nelson Deossa con la misma fórmula

exigió a un Ezequiel Unsain que estaba

teniendo un buen encuentro con sólidas

atajadas, aunque los visitantes de igual

forma eran peligrosos con un tiro desde

fuera del área de Ricardo Monreal que

solamente vigiló el cancerbero

Cárdenas. 

Fidel Ambriz con un remate desde

fuera del área que se fue desviado y

Víctor Guzmán con un buen cruce

defensivo para evitar un remate de

Cambindo, fueron las acciones peli-

grosas en momentos posteriores, aunque

después los regios pedían un penal a

favor por una mano en el visitante que

no se marcó y también Berterame con un

testarazo preocupó a un portero visitante

que solamente observó como el esférico

se marchaba cerca. 

Sin embargo, el 1-0 del local sucedió

al 45’ con una pared realizada entre

Sergio Canales y Fidel Ambriz, para que

este último colocara el balón en el ángu-

lo superior izquierdo y mandara el balón

al fondo de las redes, acabando así la

primera parte. 

En el complemento, Necaxa avisó

con un tiro peligroso de José Iván

Rodríguez que fue desviado a tiro de

esquina, y después hubo un zurdazo

desde fuera del área del antes menciona-

do que fue desviado de juega cuenta,

teniendo Monterrey después una

respuesta con un remate desde fuera del

área de Sergio Canales que no causó un

gran peligro. 

Necaxa contragolpeó bien con un tiro

en el área chica de Agustín Palavecino

que pegó en el poste gracias a una ataja-

da de Luis Cárdenas y después

respondió Monterrey con un centro para

Erick Aguirre, jugador que en el área

chica remató a portería y atajó el cancer-

bero rival, para que posteriormente

viniera en el área grande del local un tiro

de Cambindo que solamente pasó cerca. 

Necaxa siguió generando peligro en

un centro al área chica de Paradela que

cortó en dos ocasiones la defensa local

gracias a Héctor Moreno y Jorge

Rodríguez para evitar el empate, aunque

después volvieron a salvarse con un tes-

tarazo peligroso de Tomás Baladoni que

se marchó cerca y también hubo otro

cruce defensivo de Stefan Medina a otra

aproximación visitante, contestando

Monterrey con un testarazo de Gerardo

Arteaga que pasó cerca del ángulo supe-

rior izquierdo del arco defendido por

Unsain. 

Necaxa perdonó con un testarazo en

el área chica de Diego Gómez que se

marchó por encima del travesaño y por

esa fórmula exigieron a Luis Cárdenas

en un intento de testarazo de Alexis

Peña, todo esto para que después tuviera

otra intervención en un tiro contado de

José Paradela y los regios contestaran

con un contragolpe que definió mal

Alfonso Alvarado, terminando así el

duelo. 

Ahora los Rayados volverán a la

actividad cuando el próximo miércoles

visiten al Forge FC en el juego de ida de

la primera ronda de la Concacaf

Champions Cup. 

Alberto Cantú                                                      

Si Sergio Ramos pasa los exámenes físicos y

médicos en Madrid, España, se espera que esté

viajando a Monterrey durante el próximo viernes

para reforzar a los Rayados en este mercado

invernal. 

Si bien la situación podría cambiar en las sigu-

ientes horas, así estaría el itinerario de la comitiva

del Monterrey en el caso de Sergio Ramos.

Se espera que mañana le hagan los exámenes

de sangre al jugador y estos serían en el grupo

médico “Olimpia”, de Madrid, España, donde

estaría el personal médico del Monterrey y tam-

bién Luis Serratos, encargado de hacer los

exámenes físicos y médicos a los jugadores del

conjunto merengue. 

Y sería el martes cuando Ramos sería sometido

a las pruebas físicas, mismas que de aprobar tanto

esas como las médicas, harían que José Antonio

Noriega, el presidente deportivo del Monterrey,

viaje a la capital ibérica para el miércoles de la

siguiente semana poder firmar el contrato de un

año al futbolista, quien llegaría a la escuadra regia

como agente libre y con un sueldo de cuatro mil-

lones de dólares. 

Posteriormente a eso, Ramos tramitaría en la

capital española la visa de trabajo en el consulado

mexicano. 

De no salir ningún inconveniente en los

exámenes físicos y médicos, Ramos estaría via-

jando a Monterrey durante el próximo viernes. 

CON OCHO MESES 
DE INACTIVIDAD 

De llegar a Rayados, lo cual aún no es un

hecho, el central español Sergio Ramos arribaría

al club regio con una inactividad de ocho meses. 

El último partido oficial de Ramos fue el pasa-

do 26 de mayo, en la jornada 38 de la temporada

2023-2024 de la Liga de España. 

En ese momento, Ramos, quien militaba en el

cuadro del Sevilla, vio acción en la derrota frente

al Barcelona. 

Tras ese encuentro, Ramos no continuó para

la temporada 2024-2025 con el club andaluz y

se convirtió en agente libre, aunque sigue

entrenando desde casa para mantener su forma

física. 

El mexicano Santiago Giménez,

quien refuerza Milán en la Serie A

de Italia, catalogó al club rossonero

como “un equipo muy, muy

grande”. 

Giménez llegó ayer por la noche

en la hora local de Milán y fue

interceptado por los fans del equipo

europeo, a quienes les firmó autó-

grafos y con quienes se tomó fotos. 

“El Milán es un club muy, muy

grande”, afirmó el “Bebote” a los

fans y a la prensa italiana. 

Giménez, de 23 años, llega al

Milán luego de que estos vayan a

pagar por él unos 38 millones de

euros al Feyenoord de Holanda. 

Ahora el connacional deberá de

pasar las pruebas físicas y médicas

para firmar un contrato por los

próximos cuatro años con el cuadro

del Milán. 

Giménez dice adiós a su anterior

equipo Feyenoord, con quienes jugó

desde la temporada 2022-2023 en

adelante, ganando la Eredivisie, la

Copa de Holanda y fue el goleador

de la mencionada franquicia desde

su arribo al club hace ya poco más

de dos años y medio. 

Se espera que Santiago esté en el

palco del estadio San Siro con la

directiva rossonera para el compro-

miso entre Milán ante Inter de este

domingo que será a las 11:00 horas

del tiempo del centro de México. 

Sin embargo, el debut de

Santiago con el cuadro del Milán

sería hasta el próximo domingo

cuando en la Serie A de Italia

enfrenten al Empoli. 

Giuliana Olmos y Desirae

Krawzcyk enfrentaron desde las

12:30 horas de este domingo y en

la final del Singapur Tenis Open

a las chinas Wang Xinyu y Zheng

Saisai. 

La mexicana y estadounidense

llegaron a esta final en Singapur

ya que en semifinales no

enfrentaron a las británicas

Harriet Dart y Maia Lumsden,

quienes se retiraron antes del ini-

cio del partido.

Los resultado de este juego se

pueden consultar en la redes sociales

del periódico El Porvenir.

ZARAZÚA, EN ABU DHABI 
La tenista mexicana Renata

Zarazúa avanzó a la ronda final para

intentar clasificarse al Abierto de Abu

Dhabi, en lo que vendría siendo un

torneo perteneciente a la WTA. 

Para eso, Zarazúa se tuvo que imponer

a la belga Ysaline Bonaventure por par-

ciales de 6-3 y 1-0, llevándose así la mex-

icana el triunfo ante una rival que no ter-

minó el juego por una lesión. 

Ante esta situación, Zarazúa se

jugará el pase al cuadro principal del

torneo cuando enfrenten en las próxi-

mas horas ya sea a Taylor Towsend o

a Zeynep Sönmez. 

Ya ganan, pero
no convencen

Vencen Rayados al Necaxa en la
fecha cinco del CL2025

Los Tigres cayeron 1-0 de visitantes

ante Toluca dentro de la jornada cinco

del Torneo Clausura 2025, perdiendo su

invicto y el liderato que ya le pertenece

al América. 

En un partido en el que Tigres ya

contó con su refuerzo Rómulo Zwarg,

después de ser registrado, los antes

mencionados perdieron contra los mex-

iquenses y se quedaron con 10 puntos

en la campaña, bajando a la tercera

plaza en la tabla de posiciones. 

Los anfitriones fueron mejores en la

primera parte, y con un tiro de Alexis

Vega que fue desviado por los felinos y

los regios avisaron hasta el 26’ de

acción en un tiro de esquina en el que

ganó Nicolás Ibáñez para con un remate

con la cabeza rematar por encima del

arco que defendía Luis García,

guardameta que salió a destiempo en

esa jugada. 

Los regios cerraron mejor la primera

parte con una escapada de Joaquim que

finalizó la jugada en el área grande y

con un mal centro, pero eso era un indi-

cio de que los visitantes ya eran mejores

en el compromiso. 

En el complemento, Toluca generó la

primera con un remate desde fuera del

área de Helinho que controló Nahuel,

aunque después los regios avisaron con

un tiro de Juan Brunetta que fue desvia-

do a tiro de esquina y ahí sucedió un tes-

tarazo de Ozziel Herrera que no tuvo una

buena dirección de portería, respondien-

do el local con un tiro de Diego Barbosa

que vigiló Nahuel. 

Nahuel Guzmán volvía a ser figura

con una atajada a un tiro desde fuera del

área de Marcelo Ruiz donde el rebote le

llegó a Jesús Gallardo y su tiro se fue

por la red lateral del arco defendido por

Guzmán, guardameta que después se

salvó en un potente disparo de Jesús

Angulo que pegó en el travesaño. 

Guzmán continuaba siendo clave

para el 0-0 con un tiro desde fuera del

área de Alexis Vega que desvió a tiro de

esquina, y esto obligó a que ajustara

Paunovic y metiera a la cancha al

refuerzo Rómulo Zwarg, haciendo el

brasileño su debut con los regios,

aunque los anfitriones seguían generan-

do con otra intervención del “Patón” a

un potente tiro de Paulinho. 

Tigres seguía sin generar peligro, ya

que Paulinho, cerca del área chica no

logró rematar a portería y volvió a per-

donar a los regios, aunque después

Jesús Angulo tuvo otra en el área

grande que con un zurdazo solamente

terminó la jugada con un desvío defen-

sivo, cayendo el 1-0 del local al 91’ de

acción con un testarazo en el área chica

de Paulinho que venció a Nahuel

Guzmán, pero después no se marcó la

pena máxima por un pisotón de Jesús

Gallardo sobre Uriel Antuna, acabando

el juego con una derrota para los regios. 

Y Tigres pierde
el primero 

Llegaría Sergio Ramos el próximo viernes 

Milán es un club muy grande: Santi

La mexicana disputaba la final esta madrugada.

Giuliana Olmos, finalista

Santiago Giménez.

Sergio Ramos.

1-0

1-0
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VEST IDORES

Fideo Ambriz, mediocampista
de los Rayados que anotó el gol
con el que vencieron a Necaxa,
explicó la emotiva forma en que
festejó su gol, primero con el
equipo desde su llegada.

“Mi festejo fue emotivo ya
que deseaba mucho tener activi-
dad y el festejo fue una liberación
luego de un partido tan tenso,
entonces estamos felices por el
triunfo y por la posible llegada de
un histórico como Sergio Ramos,
quien podría impulsar a grandes
cosas al equipo”, aseveró
Ambriz, jugador que también
valoró la forma de crear peligro
de su equipo cuando se proponen
a atacar. 

El jugador también señaló que
ya merecían el triunfo después de
cuatro jornadas complicadas en
el arranque del torneo.

“Creo que nos merecíamos el
triunfo por lo hecho del equipo
en las primeras jornadas pese a
que no habíamos conseguido el
triunfo, pero ahora finalmente
sucedió y estamos contentos”,
detalló. 

DEMICHELIS Y RAMOS
Martín Demichelis, entre-

nador de Rayados, valoró el tri-
unfo ante Necaxa y a su vez
aceptó que la directiva viajará
este domingo a Madrid para

intentar cerrar el fichaje de
Sergio Ramos. 

“Necesitamos a Sergio Ramos
en el aparato defensivo y la directi-
va viajará este domingo a Madrid
para intentar cerrarlo”. (AC)

Nicolás Larcamon, técnico
del Necaxa, lamentó la derrota
ante Rayados ya que si bien su
equipo jugó bien y mereció
como mínimo el empate, pero al
final una desatención defensiva
les costó la derrota, haciendo
énfasis en eso y en que a esa
clase de conjuntos no se les
puede perdonar. 

De esto y más habló
Larcamon, quien de paso
reconoció el interés por
reforzarse con Johan Rojas,
quien se marchará del Monterrey
en las próximas horas; recordar
que ayer estuvo viendo desde el
Gigante de Acero el duelo entre
albiazules y Rayos del Necaxa
de la fecha cinco de la Liga MX. 

“Jugamos bien como mínimo
para empatar, pero a este clase de
equipos como Rayados no los
podemos perdonar de la forma
que lo hicimos y una desatención
atrás nos costó la derrota. 

“Aún no se ha confirmado lo
de Johan Rojas, pero existe una
posibilidad de que se incorpore
al equipo”, finalizó. (AC)

‘A Monterrey no se le puede perdonar’

‘Ya merecíamos ganar’

Al borde del llanto festejó Ambrz.

Larcamón vio un buen juego de su equipo, aunque un error le costó el partido.

CLAUSURA 2025

Chivas sigue con su irregularidad y ahora
igualaron 1-1 en casa contra Querétaro. 

Con goles de Yael Padilla y Pérez Soto, tanto
rojiblancos como queretanos dividieron unidades
en el estadio Akron. 

Chivas alcanzó las cinco unidades y Querétaro
llegó a las cuatro, estando ambos rezagados en la
parte media de la tabla de posiciones.

CHIVAS 1-1 QUERÉTARO

J O R N A D A   5

Empatan Chivas y Gallos

América goleó 4-0 en casa al Juárez, lo que les
permitió retoamar el liderato, ahora de manera
solitaria

Con goles de Víctor Dávila, Erick Sánchez y
un doblete de Brian Rodríguez, las Águilas se

hicieron del triunfo
en el estadio Ciudad
de Los Deportes de
la capital del país. 

América alcanzó
las 13 unidades
luego de cinco jor-
nadas, mientras que
Juárez se quedó en
las siete unidades
luego de dos victo-
rias, un empate y
dos derrotas. 

AMÉRICA 4-0 JUÁREZ

Águilas, imponentes

En la actividad dominical, los Pumas buscarán
posicionarse de los primeros lugares cuando
enfrente al San Luis a las 19:00 horas. Los una
mitas tienen cinco puntos por tres de los potosi-
nos.

En otro duelo, a las 17:00 horas, Santos y
Puebla chocan en el fondo de la tabla de posi-
ciones.

PARA HOY

Pumas, a sumar de tres

Pachuca igualó 0-0 en casa ante Atlas, en un
gran encuentro en el estadio Hidalgo, aunque sin
registrar anotaciones.

Atlas jugó en inferioridad numérica desde la
expulsión de
J e r e m y
Márquez al
63’, pero aún
así lograron
sacar el
empate. 

P a c h u c a
conservó su
invicto y llegó
a 10 unidades. 

Por su
parte, Atlas
llegó a cuatro.

PACHUCA 0-0 ATLAS

Atlas rasca empate

Las Rayadas buscarán hacerse esta
noche del triunfo, y con algo de
suerte, también del subliderato del
Torneo Clausura 2025, cuando
enfrenten en la fecha cinco a las
Xolas en el BBVA en punto de las
19:10 horas. 

La escuadra que dirige Amelia
Valverde llegará a este duelo con un
triunfo reciente ante Chivas, lo que
les permitió llegar a las 12 unidades
para ser cuartas en la tabla de posi-
ciones y estar a tres del líder
América. 

Las albiazules intentarán hacerse
del triunfo para llegar a los 15 puntos
y tomar el subliderato siempre y
cuando haya un perdedor del duelo
entre mañana entre el líder América y
el sublíder Pachuca. 

América lidera el certamen con 15
puntos y las Tuzas son sublíderes con
13, motivo por el cual las regias
alcanzarían el segundo lugar en la
tabla de posiciones si las azulcremas
vencen o igualan con las
hidalguenses. 

Ya si Pachuca vence a las Águilas
y las Rayadas derrotan a las Xolas,
con ello las regias podrían ser ter-
ceras o dependiendo de la diferencia
de goles hasta segundas si es el caso. 

Enfrente van a tener a unas Xolas
que con siete puntos luego de dos tri-
unfos, dos derrotas y un empate
marchan décimo primeras en la tabla
de posiciones, motivo por el cual
están por debajo dentro del campe-
onato que las hoy bicampeonas de la
Liga MX Femenil. 

Raúl Jiménez, delantero mexi-
cano del Fulham, anotó un gol y su
equipo venció 2-1 al Newcastle en
la Liga Premier de Inglaterra. 

El gol de Raúl sucedió al 61’ de
acción cuando tuvo un espacio a la
altura del área grande para rematar
al arco y poner el 1-1 en el duelo. 

Después de eso, Rodrigo Muniz
marcó el 2-1 a favor del Fulham y
esto fue al 82’ de acción, signifi-
cando eso el triunfo. 

Con la victoria, el cuadro del
Fulham llegó a los 36 puntos para
que así sean novenos en el futbol
inglés. 

En más actividad de mexicanos,
el regio César Garza, mediocamp-
ista del Dundee, disputó 45 minu-

tos en la derrota de 6-0 de su
equipo ante la escuadra del Hearts
en la primera división del futbol
escocés. 

JURADO, BRUJO
Heriberto Jurado se convertirá

en un jugador mexicano más que se
marcha al futbol europeo. 

El joven extremo izquierdo del
Necaxa de Aguascalientes firmará
con el cuadro del Club Brujas de la
primera división del futbol de
Bélgica. 

Este futbolista de apenas 20
años se irá al Brugge y lo haría bajo
ventaja definitiva, aunque se
desconocen las cantidades exactas
por las que se marcha del Necaxa. 

Real Madrid perdió 1-0 de visitante
frente al Espanyol de Barcelona, y con
ello han puesto en riesgo el liderato en la
Liga de España. 

El conjunto merengue perdió el com-
promiso con un gol de Carlos Romero al
minuto 85. 

Tras la derrota, el conjunto merengue
se quedó en las 49 unidades y apenas
tienen un punto de ventaja respecto al
sublíder Atlético de Madrid. 

A su vez, el cuadro del Barcelona
cuenta con 42 unidades y si este domin-
go vencen al Alavés, con eso los culés se

pondrían a cinco puntos del líder Real
Madrid. 

Por su parte, la escuadra del Espanyol
alcanzó las 23 unidades para que así sean
décimo séptimos en la tabla de posiciones. 

Buscan Rayadas escalar posiciones

Cae el Real Madrid y pone en riesgo el liderato

Habla Fidel
Ambriz 

del triunfo
y de su 
festejo

Veljko Paunovic, técnico de Tigres,
criticó el arbitraje del colegiado
Fernando Hernández, ya que no marcó
una supuesta pena máxima de Jesús
Gallardo sobre Uriel Antuna, lo que
pudo haber significado un empate que
finalmente fue una derrota para el
cuadro regio. 

El estratega serbio también aceptó
que su equipo está cansado en el tema

físico por la constante carga de partidos
que se les viene entre el Torneo
Clausura 2025 y la Concacaf
Champions Cup. 

“Estoy decepcionado con algunas
decisiones arbitrales. Todos los
jugadores en el campo sabían que era
penal. Eso afecta y no puedo aceptarlo
sinceramente. 

“Algunos de mis jugadores tal vez

puedan acusar algo de cansancio por la
seguida de juegos, pero en 90 minutos
dimos la talla, al final cometimos un
error y cayó el gol de ellos”, expresó el
técnico felino. 

LOROÑA DEJA A TIGRES
Vladimir Loroña finalmente dejará a

los Tigres para irse prestado por un año
con opción de compra al San Luis. 

Crítica Paunovic al arbitraje 

Las albiazules se miden al Tijuana.

Raúl regresa al gol

El técnico felino vio falta un arbitraje parcial.
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Los Charros de Jalisco
vencieron 2-1 en Mexicali a
los Cardenales de Lara, de
Venezuela, manteniendo así
su invicto en la Serie del
Caribe. 

El conjunto venezolano
empezó ganando el duelo con
una carrera en la cuarta entra-
da, pero los mexicanos
igualaron todo en la quinta
con un elevado de sacrificio
de Casey para que anotara
Rudy Martin Junior. 

Sin embargo, la carrera del
triunfo cayó en la novena baja
con un batazo de Ornelas para
que marcara Wielansky. 

Con el triunfo, los Charros
ya tienen para México una
marca de dos victorias por
cero derrotas en esta Serie del
Caribe. 

Ahora el cuadro mexicano
volverá a la actividad cuando
este domingo desde las 19:50
horas enfrenten a República
Dominicana. 

Este domingo faltará de manera
oficial una semana para el Súper
Tazón entre Filadelfia y Kansas
City, pero previo a eso la NFL ten-
drá hoy los Pro Bowl Games. 

Después de que el jueves pasa-
do iniciara este evento con el con-
curso de habilidades, será hoy
cuando se realice el partido de flag
football, donde participen los
jugadores de la conferencia
nacional y la americana. 

El Pro Bowl Games de esta tem-
porada se desarrollará en Orlando,
Florida, en Estados Unidos, en el
estadio Cámping World e iniciará a
las 14:00 horas. 

El juego consiste en un
enfrentamiento de siete contra
siete, con el plus de que los her-
manos Manning, ex jugadores
de la NFL, dirigirán a cada una
de las dos conferencias, Peyton
en la americana y Eli en la
nacional. 

Posteriormente a este evento, la
NFL ya se tendrá que centrar en el
siguiente Súper Tazón que será el
próximo domingo en el estadio
Caesars de Nueva Orleans, donde
Kansas City y Filadelfia definirán
al campeón de la presente tempo-
rada en el futbol americano profe-
sional de Estados Unidos. 

Asistir como aficionado al
estadio Caesars Superdome de
Nueva Orleans para el próximo
Súper Tazón de la NFL es un
gusto que no todos se pueden
dar. 

La razón de esto son los costos
de las entradas para el partido
entre Kansas City ante Filadelfia,
que están exponencialmente
caras. 

Los precios pueden variar
entre los 80 mil a los 300 mil
pesos mexicanos según la zona
del estadio a la que se desee
entrar. 

Aunque en la reventa los bole-
tos han alcanzado un costo esti-
mado en los 800 mil pesos mexi-
canos. 

Filadelfia y Kansas City

definirán el próximo domingo al
campeón de la edición número 59
del Súper Tazón. 

El conjunto de Diablos
Femenil remontó una
desventaja de dos carreras
para vencer a Sultanes
Femenil por pizarra final de
4-3, en el Estadio Alfredo
Harp Helú.

El duelo monticular dejó
como vencedora a Yamerki
Guevara, quien tiró dos
innings sin recibir daño y
recetando par de ponches.
En contraste, Payton
Gottshall fue quien cargó
con el descalabro.

La pizarra fue inaugura-
da en la apertura del juego.
Primero, con las bases
llenas, Laura Wissink
recibió base por bola y de
caballito, Madison Huskey
puso la de la quiniela.
Posterior a ello y nueva-
mente con la casa llena,
Erika García conectó un
elevado al jardín derecho
para que en pisa y corre,
Alexandra Piña llegara a la

registradora.
En el cierre del quinto

rollo, el conjunto de
Diablos consiguió una
ofensiva de tres carreras.
Esto gracias a par de pifias
de la defensiva regiomon-
tana, lo que le permitió a
Leanellys Zayas poner la
primera rayita local.

Seguido de esto, la
norteamericana Elisa
Cecchetti bateó un doblete
productor que puso pizarra
momentánea de 3-2 en
favor del conjunto capitali-
no.

Iniciando la sexta entra-
da, Baylee Klingler se hizo
presente en el encuentro
con un cuadrangular soli-
tario para emparejar el elec-
trónico. Sin embargo, al
cierre de ese mismo capítu-
lo, Jazmyn Jackson bateó
un elevado al jardín izquier-
do para dejar pizarra final
de 4-3 en favor de Diablos.

Saúl “Canelo” Álvarez, boxeador
mexicano, sigue teniendo detractores en
el pugilismo profesional y uno de ellos
es el histórico Ignacio Beristain. 

Beristain, un histórico ex entrenador
profesional mexicano de boxeo, acusó
que el equipo de Saúl Álvarez no le pagó
lo que le pertenecía en dinero a Dmitry
Bivol cuando este enfrentó al “Canelo”
en mayo del 2022, pues en el plan no
estaba que el ruso venciera al tapatío. 

“Acaba de hablar Bivol que no le
pagaron, yo ya sabía que le tenían
retenido su sueldo y no le pagaron ya que
eran siete millones o cinco millones de
dólares en sueldo, no quiso cobrar
porque también lo obligaron a que
perdiera y él nunca se dejó, nunca quiso
y peleó, pensando en ganar, y ganó”, dijo
en charla con el portal ‘Boxglero’. 

Pese a las polémicas declaraciones de
Beristain, Saúl Álvarez y su equipo no
han salido a desmentir esas situaciones. 

Mientras es una u otra cosa, Saúl
Álvarez sigue entrenando para pronto
definir a sus rivales de este año, en donde
tal vez vaya a enfrentar a William Scull
en mayo y a Terence Crawford en sep-
tiembre. 

Isaac “Pitbull” Cruz y David
Benavidez, boxeadores con raíces
mexicanas, ofrecieron ayer una
buena exhibición y se hicieron del
triunfo en sus respectivas peleas. 

El “Pitbull” venció por decisión
unánime y por tarjetas de 96-94,
97-93 y 98-92 al también mexi-
cano Ángel Fierro, en lo que fue
un combate en la categoría de peso
ligero que se realizó en la Arena T-
Mobile de Las Vegas. 

En ese mismo lugar, David
Benavidez venció por tarjetas de
115-111, 115-111 y 118-108 a
David Morell, lo que le permitió
retener su cinturón semipesado
‘interino’ del CMB y ganar el cin-

turón ‘regular’ del AMB. 

MÁS DEL BOXEO 
Mauricio Lara, ex campeón

mundial del AMB, venció por un
nocaut técnico y en el octavo
asalto a Edwin Dávila. 

El combate se realizó en el
recinto ferial de Metepec, en
donde Mauricio demostró su supe-
rioridad. 

Aaron Wiggins logró un récord per-
sonal de 41 puntos y capturó 14 rebotes
para que el Thunder de Oklahoma
vapuleara el sábado 144-110 a los Kings
de Sacramento.

Shai Gilgeous-Alexander añadió 29
puntos y nueve asistencias por el Thunder
(38-9), que consiguió sus mejores cifras
de la temporada en materia de puntos y
rebotes (70), incluyendo 14 por parte del
pívot Isaiah Hartenstein, 13 de Jayline
Williams y 11 de Kenrich Williams.

Wiggins, quien comenzó como titular
en lugar del alero lesionado Jalen
Williams, encestó 16 de 30 intentos de
campo y acertó 6 de 14 en triples. Anotó
14 puntos en el último cuarto.

Lu Dort registró 20 puntos y ocho
rebotes por Oklahoma City, que anotó 82

puntos en la primera mitad para tomar el
control del juego.

De’Aaron Fox anotó 20 puntos por los
Kings (24-24). Malik Monk agregó 19
unidades y siete asistencias, y DeMar
DeRozan anotó 17 tantos.

Gilgeous-Alexander consiguió 23
puntos en la primera mitad para ayudar a
que Oklahoma City edificara una ventaja
de 82-55 al medio tiempo. Los 82 puntos
fueron lo máximo anotado por el
Thunder en una mitad esta temporada y
estuvieron a un punto de igualar el récord
del equipo para cualquier mitad.

Oklahoma City ganaba por 36-31
después del primer periodo y superó a
los Kings 46-24 en el segundo. La venta-
ja aumentó a 30 con un triple de Dort a
principios del tercer cuarto.

Novak Djokovic consideró que
posiblemente no le quede mucho en
el deporte blanco, lo que significa
que tal vez se retirará en un futuro a
corto plazo e incluso ya dio las
razones por las cuales optaría a
dejar de manera profesional la men-
cionada disciplina deportiva. 

Djokovic, quien se retiró de las
semifinales del Abierto de
Australia por una lesión, habló
recientemente ante la prensa en
Serbia y ahí comentó las razones
por las cuales posiblemente pronto
opte por el retiro, aunque no dio
una fecha exacta para que eso
suceda. 

“Estoy pensando más en cómo
quiero retirarme. ¿Cómo? Siento

que si empiezo a perder más y
siento que hay una brecha más
grande, que empiezo a tener más
problemas para superar          esos
grandes obstáculos en los Grand
Slams, entonces probablemente lo
daré por terminado”, dijo. 

Djokovic, un ganador de 24 títu-
los de Grand Slam y de 99 trofeos
del circuito varonil y profesional
de la ATP, tiene actualmente 37
años de edad y posiblemente no le
quede mucho como tenista profe-
sional. 

Algunos especulan que
Djokovic se retirará del tenis pro-
fesional cuando finalice este año,
aunque eso, hasta estos momentos,
es solamente un rumor. 

Ganan Charros el segundo
Vencen a Venezuela en la Serie del Caribe

Caen las Sultanes en el infierno

Hoy se cierra con broche demoro los Pro-Bowl Games.

Se juega el Pro-Bowl

Precios estratosféricos
para el Super Tazón

Las regias no pudieron sacar la victoria del Harp Helú.

Brillan Isaac
Cruz y David
Benavidez en
sus peleas 

El Pitbull brilló en el ring.

Acusa Beristáin al ‘Canelo’ 
Álvarez de peleas arregladas

Vapulea el Thunder a Kings Djokovic analiza retiro

Oklahoma venció a Sacramento.

Entre 80 y 300mil pesos mexi-
canos oscilan los precios.

México le pegó a los Cardenales de Lara 2-1 ayer.

Saúl Álvarez, con acusaciones graves.
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EL UNIVERSAL.-                                        

Con sonidos de "The Requiem",
Linkin Park abrió la noche del viernes su
regreso a México tras 10 años de haberse
presentado por última vez en el país. 

El intro con ese título pareció recordar
desde el inicio la ausencia de Chester
Bennington, su antiguo vocalista, quién
se suicidó el 20 de julio de 2017.

Tras ese emotivo intro Mike Shinoda
comenzó a rapear cuando nadie entre el
público advertía que la banda ya estaba en
el escenario, esto con el tema
"Somewhere i belong", donde tras la letra
rapeada del fundador del grupo apareció
Emily Armstrong, la nueva voz del grupo
y la nostalgia quedó de lado, el público se

entregó igual que si Amstrong fuese la
voz fundadora de la banda.

"Muchas gracias, buenas noches" dijo
Shinoda, y Amstrong agregó con su mejor
esfuerzo de español "Viva La México",
grito la vocalista desatando la emoción
del público, pero también algunas risas.

"Gracias por estar aquí, por tenernos
aquí hoy (viernes) es una gran noche de la
gira mundial, la siguiente canción es del
nuevo álbum que han apoyado quiero
agradecerles por eso, estábamos muy
nerviosos de lanzarlo y lo han recibido
como los demás gracias", continuo
Shinoda, antes de interpretar "The
Eptiness Machine".

Detrás de cada canción Linkin contó
una historia, después del primer bloque de

canciones, en el que recordaron a
Bennington desde el inicio, arrancó el
segundo que nombró "La creación", al
que ingresaron con un interludio entre
pianos, y una pantalla gigante que bajó
del techo del escenario proyectando algo
parecido a una galaxia.

Como si el show simbolizara lo que la
banda ha pasado a lo largo de siete años
desde su pausa hasta este momento en su
regreso a los escenarios, donde superaron
la muerte de Bennington, y se reestruc-
turaron, como lo señala el nombre de su
último bloque "Kintsugi", una técnica
japonesa con la que se reconstruyen obje-
tos rotos para darles una segunda vida.

Fue en este segmento donde la banda
interpretó sus grandes clásicos como
"Numb", "In The End", y "Faint", "A
place for my head", y despedirse con
"Bleed It out".

Uno de los momentos más virales de la
noche ocurrió cuando, en plena inter-
pretación de "What I've Done", un fan
lanzó un muñeco de Dr. Simi al escenario,
un gesto que se ha convertido en tradición
para los artistas que visitan México.
Emily Armstrong no dudó en recoger el
peluche y compartir la experiencia en sus
redes sociales.

En su cuenta de Instagram, la vocalista
publicó una foto sosteniendo el muñeco
con el mensaje: "Put me in coach! Te
quiero". La publicación rápidamente
alcanzó más de 38 mil likes y comentar-
ios llenos de cariño por parte de los fans
mexicanos, quienes le expresaron su apre-
cio con frases como: "¡Viva México! Te
amamos" y "You got a Dr. Simi toy, that's
tradition in Mexico".

Pisa Linkin Park suelo azteca

Compiten los Beatles en los Grammy tras 50 años
EL UNIVERSAL.-                                      

Tras más de cinco décadas, The
Beatles vuelven a competir por un premio
Grammy.

La última vez que la banda, una de las
más influyentes en la historia de la músi-
ca popular, ganó en una categoría musical
fue hace casi 30 años, en 1997, con "Free
as a Bird", una grabación rescatada por
George Harrison y Paul McCartney al
limpiar la voz de John Lennon.

Este proceso fue replicado para crear la
canción que les ha valido su nominación
más reciente, aunque, a diferencia del
tema de los 90, en esta ocasión utilizaron
Inteligencia Artificial (IA) para su pro-
ducción.

Con "Now and then", el cuarteto
volvería hacer historia en la música, al
sumar dos nuevos reconocimientos en la
ceremonia de este fin de semana: uno por
su nominación a Grabación del Año y
otro por Mejor Interpretación Rock.

De ganar ambos, la banda alcanzaría
un total de nueve premios Grammy, mar-
cando su primer galardón como grupo en
más de 25 años. Además, "Now and then"
se convertiría en la primera canción pro-
ducida abiertamente con IA en ganar este
prestigioso premio.

El proceso de creación del tema

comenzó con la recuperación de una cinta
de cassette que John Lennon grabó en su
casa de Nueva York en 1978.

George y Paul intentaron rescatarla en
los estudios de EMI en 1994, pero las lim-
itaciones tecnológicas de la época impi-
dieron aislar adecuadamente la voz de
Lennon. No fue sino hasta 2023 que, gra-
cias a la Inteligencia Artificial, se logró

limpiar la grabación y producir la versión
final.

Uso de I. A.
Aunque la tecnología ha permitido

"revivir" a una banda tan influyente, tam-
bién ha generado debate.

Artistas como Billie Eilish y Pearl
Jam, quienes compiten contra The

Beatles en esta edición, también se han
manifestado en contra, firmando junto a
otros 200 músicos una carta dirigida a los
desarrolladores de IA.

"El uso de la inteligencia artificial para
crear música, imitar a artistas o entrenar
modelos de IA con nuestras obras sin
nuestro consentimiento es un ataque
directo a nuestros derechos de autor y a

nuestra creatividad", señala la carta, fir-
mada también por figuras como Katy
Perry, Nicki Minaj, los herederos de Bob
Marley y artistas mexicanos como Danna
Paola.

El propio McCartney ha advertido
sobre los peligros de la IA en la industria
musical, instando al gobierno británico a
garantizar que las reformas de derechos
de autor protejan a la industria creativa.

"La IA es algo fantástico, pero no
debería estafar a la gente creativa",
declaró McCartney en una entrevista para
la BBC. "Asegúrense de proteger a los
pensadores y artistas creativos, o no los
tendrán. Así de simple"", agregó.

Por su parte, Starr ha insistido en que
el alma de una canción no puede depen-
der de un algoritmo.

"Hacer esta canción fue lo más cer-
cano que estaremos de tener a John
[Lennon] de vuelta en la habitación, así
que fue muy emocionante para todos
nosotros. Fue como si John estuviera
ahí", comentó Ringo en una conferencia
tras el lanzamiento de "Now and then".

La posible victoria de "Now and
Then" en los Grammy podría consolidar
la IA como un recurso legítimo en la
música, pero también reafirmará las
inquietudes sobre hasta dónde puede lle-
gar su influencia en la creación artística.

Si ganan, The Beatles se convertirían en la primera banda en ganar Grammys en cuatro décadas diferentes (60s,
70s, 90s y 2020s) y marcarían un récord de 28 años entre victorias.

Responde Imelda a Maribel Guardia
EL UNIVERSAL.-                                        

Luego de que Maribel Guardia
ofreciera una conferencia de prensa para
presentar su versión sobre el conflicto con
su exnuera, Imelda Tuñón, la viuda de
Julián Figueroa respondió señalando que
dichas declaraciones evidencian la vio-
lencia que está padeciendo en muchos
sentidos.

Imelda explicó que tanto ella como su
hijo, José Julián, están siendo víctimas de
esta situación. En primer lugar, porque se
le está privando al menor de su derecho a
convivir con su madre; y en segundo,
porque ella ha sido objeto de ataques per-
sonales provenientes de distintos ámbitos,
incluidas redes sociales y los medios de
comunicación, lo cual ha afectado su esta-
do emocional y psicológico.

"Esto es una presión mediática.

Maribel está incitando al público a
atacarme; es una forma de acoso. No le
importa si estoy limpia, lo que busca es
recluirme", afirmó Imelda.

Según la viuda de Julián Figueroa, las
acciones y declaraciones de Maribel están
orientadas a proteger su propia imagen
tras haber actuado de manera inadecuada.

Imelda sostiene que su exsuegra está
utilizando a su nieto como herramienta: si
ella accede a las demandas de Maribel,
permitiendo que su familia vea al menor,
esta podrá presentar la situación como
una justificación de sus actos.

"Si en las pruebas psicológicas y toxi-
cológicas salgo libre de adicciones, ¿por
qué debería admitir lo contrario o ingresar
en un centro de rehabilitación solo para
complacerla? Esto me hace pensar que
busca obtener un documento que me
inhabilite como madre en el futuro".

Los fondos obtenidos están destinados a ayudar a músicos y trabajadores
de la industria afectados por los incendios en Los Ángeles.

REDACCIÓN.-                                                       

Más de 5 millones de dólares fueron
los que se recaudaron el viernes en el trib-
uto a los rockeros Grateful Dead, gala que
se llevó a cabo previo los premios
Grammy y en beneficio a los artistas afec-
tados por los incendios en Los Ángeles.

Cada año, la gala anual MusiCares,
brazo filantrópico de la Academia de
Grabación, siempre celebra a una per-
sona, ahora le tocó a la banda psicodélica.

La suma recaudada eleva a más de 9
millones de dólares el total recaudado
desde que comenzaron los incendios en la
ciudad californiana a principios de año.

El objetivo de MusiCares consiste en
ofrecer respaldo a los artistas así como
otros trabajadores de la industria musical,
esto a través de asistencia en salud física
y mental.

"Muchas personas que trabajan en el
sector musical no tiene una red de seguri-
dad, viven de sueldo en sueldo y son
increíblemente vulnerablez", dijo Theresa
Wolters, vicepresidenta de salud y servi-
cios humanos de MusiCare.

Wolters mencionó que hasta el 28 de
enero la organización recibió casi 3 mil
solicitudes relacionadas con los incendios
en Los Ángeles, dicha cifra se suma a las
solicitudes de asistencia que recibe nor-
malmente.

Asimismo, explicó que por lo general
la ayuda de emergencia inmediata de la
organización incluye mil 500 dólares de
asistencia financiera y una tarjeta de com-
pras en supermercado de 500 dólares, a
largo plazo el apoyo puede incluir ayuda
con deducibles del seguro, facturas médi-
cas, alquiler o remplazo de instrumentos
musicales.

Recauda Gala de MusiCares
más de 5 millones de dólares

Imelda sostiene que Maribel está
utilizando a su nieto como una her-
ramienta.

Luego de una década de ausencia

Emily Armstrong debutó como la nueva voz de la banda, logrando que el

público se entregara como si fuera la vocalista original.

Estrena Lily
Collins la

maternidad
EL UNIVERSAL.-                                        

Lily Collins y Charlie McDowell ya
son papás y compartieron el feliz momen-
to en sus redes sociales, Lily y Charlie se
conocieron en 2019 durante el rodaje de la
película "Gilded Rage", donde ella era la
protagonista y él el director.

La noticia de que se convirtieron en
padres a través de un vientre de alquiler,
provocó reacciones encontradas en redes
sociales.

La protagonista de "Emily en París" y el
director de cine compartieron en sus cuen-
tas de Instagram una tierna foto de su hija

llamada Tove, la imagen que suma casi 2
millones de "me gusta" en pocas horas, la
acompañaron con una tierna bienvenida a
la nueva integrante de la familia.

"Bienvenida al centro de nuestro
mundo Tove Jane McDowell. Las palabras
nunca expresarán nuestra infinita gratitud
por nuestro increíble sustituto y por todos
los que nos ayudaron en el camino", se lee.

En Instagram, Collins y McDowell

compartieron una foto de su hija.



Hace 11 años y cuatro días, José
Emilio Pacheco dejó en claro que era
inmortal. Un día de algún año, nos
encontramos en la FIL de Guadalajara y
le di un abrazo. Acababan de distinguirlo
con el premio Cervantes y nos causó una
gran felicidad. Me confesó que leía EL
UNIVERSAL y, por supuesto, mi colum-
na. ¿En serio? Le di las gracias.
Enseguida me señaló que era importante
porque pocos escribían sobre libros de
escritores mexicanos; que no dejara de
hacerlo, que era muy necesario. Ucha. Lo
abracé de nuevo y le prometí que mien-
tras EL UNIVERSAL me lo permitiera
escribiría sobre los nuestros y sobre los
libros de amigos de otros países. Como
ven, ahora escribo sobre El principio del
placer y otros cuentos, publicado en 1972
y ahora por Tusquets Planeta, en junio de
2024, en México. Nobleza obliga.

Son seis relatos que expresan un
mundo narrativo inmarcesible. El que
abre es lo que le ocurre a un joven que se
enamora perdidamente de una chica que
se llama María Luisa. Hay besos, cari-
cias, prohibiciones, revelaciones y miste-
rio. Cuando lo lean o lo relean, no
dejarán de pensar en las relaciones en los
años 50. En el segundo cuenta la historia
de un par de amigas capicúas. Tremenda

historia. Similar a la que le tocó vivir a
usted en la secundaria y su vida no era lo
que es ahora. El tercero es de los
mejores. Contiene elementos negros y
fantásticos. Un escritor fracasado recibe
una llamada de otro escritor fracasado
que ahora es jefe en una revista. Le pide
un cuento. Escribe La fiesta brava, una
historia llena de símbolos. Una noche se
lo entrega y se lo rechaza. El pasado que
los une incluye una mujer hermosa con la
que el segundo se casó. Le resultará
excelente descubrir cómo la mujer se
mantiene entre ambos y el final. No
pueden perderse el final. Es el extremo
de una elipse genial. Seguramente, cuan-
do lea este cuento, se preguntará sobre
José Emilio Pacheco, que nació en la
CDMX en 1939 y de allí partió en 2014.
Un autor que definió una época junto con
Sergio Pitol, Carlos Monsiváis, Elena
Poniatowska y Fernando del Paso. Por
supuesto que todos fueron nuestros mae-
stros.

El cuarto cuento es una especie de
sueño prolongado en que un niño genio
toca el clavecín, sus compañeros lo
detestan y cuando es adulto. ¿Saben qué
le pasa cuando es adulto? La verdad, no
es tan revelador como lo que le ocurre al
narrador. Cuando lo lean, es muy proba-

ble que todas sus preguntas tengan
respuesta. Lo mismo pasa con el quinto
cuento, donde lo terrible se convierte en
fantástico y lo fantasmagórico en una
fecha del siglo XIX. Revela que, "En
México siempre que se busca un cadáver
se encuentran muchos otros". El sexto
implica una hermosa canción, La
Paloma, pueden escucharla con Nana
Mouskouri. Si la quieren menos clásica,
busquen el video de Nana con Julio
Iglesias. Ambas en Internet. Los cuentos
de José Emilio son auténticas joyas que
estimulan la inteligencia y la memoria.

Una prueba muy potente de que la liter-
atura mexicana tiene un lugar en el
mundo porque los hombres y mujeres
que la crean son geniales. Les será fácil
percibir la finura del estilo y cómo la
capacidad de contar se abre paso en cada
línea de los textos. Si usted cree que tiene
derecho a ser feliz, a tener esperanza de
que nuestro país no se hundirá en la estu-
pidez o en la violencia, leer este libro le
hará sentirse en un mundo civilizado. Me
alegra decirles que el martes, hasta las 20
horas, no se cometieron delitos en
Culiacán.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Bertrand Russell

(Trelleck, 1872 - Plas Penrhyn,
1970) Filósofo y matemático
británico. Su abuelo, el notable
político y orador John Russell,
había sido nombrado conde por la
reina Victoria I de Inglaterra, y
desempeñó los cargos de primer
lord del Tesoro y primer ministro.
Los padres del joven Bertrand, de
mentalidad liberal con ciertos
matices radicales, hubieran desea-
do para su hijo una brillante car-
rera política. Y así, luego de la for-
mación recibida en el Trinity
College de Cambridge, el joven
fue enviado en 1888 y para largo
tiempo a los Estados Unidos, a fin
de que pudiera estudiar allí la vida
política y las instituciones del
país.

De nuevo en la patria, y en cal-
idad de "fellow" en el Trinity
College, se vio alejado de tal insti-
tución en 1916 debido a la actitud
pacifista intransigente adoptada en
el curso de la Primera Guerra
Mundial. Ello le valió asimismo
cuatro meses de cárcel, durante los
cuales redactó su Introducción a la
filosofía matemática (Introduction
to Mathematical Philosophy,
1919).

Anteriormente, en 1900, había
publicado un importante libro
acerca de Leibniz, y en 1910
Principia mathematica (en colabo-
ración con el filósofo Alfred North
Whitehead), texto que proponía
una interpretación "logística" de
las matemáticas. Dicha tesis de la
reducción absoluta de tal ciencia a
lógica había sido también sosteni-
da en Principles of Mathematics,
en 1903. La "teoría de los tipos",
la de los números como "clases de
clases" y la "paradoja de Russell"
fueron los resultados más signi-
ficativos de esta amplia labor de
investigación.

En 1920 nuestro autor se halla-
ba en Rusia. El mismo año llegó
hasta Pekín, y en tal ocasión fue
considerado muerto por
numerosos periódicos europeos;
ello se redujo, en la realidad, a una
mera pulmonía. Vuelto a
Inglaterra, el filósofo publicó,
entre 1921 y 1927, algunos libros
que difundieron ulteriormente su
celebridad: Análisis de la mente
(Analysis of Mind, 1921) y
Análisis de la materia (Analysis of
Matter, 1927). Con su segunda
esposa, Dora Black, con la cual
contrajo matrimonio en 1921 (en
1894 se había casado con Alys
Smith), estableció en Londres, de
1927 a 1932, una escuela infantil
inspirada en una pedagogía pro-
gresiva y despreocupada.

Además de las investigaciones
de carácter lógico-matemático,
Bertrand Russell había en efecto
cultivado, y con singular fortuna,
el estudio de problemas sociales y
ético-políticos, y publicado, en
consecuencia, textos como
Matrimonio y moral (Marriage
and Morale, 1929), La conquista
de la felicidad (The Conquest of
Happiness, 1930) y La educación
y el orden social (Education and
the Social Order, 1932). 

En 1950 recibió el premio
Nobel de Literatura. En 1952, a
los ochenta años, se unía en cuar-
tas nupcias a Edith Finch, y en
1953 publicada la novela Satanás
en los suburbios y otras narra-
ciones (Satan in the Suburbs and
Other Stories). En 1955 dio a la
imprenta el testamento espiritual
de Albert Einstein, y se manifestó
abiertamente en favor de la pro-
hibición de la guerra atómica y de
los conflictos bélicos en general.

Los científicos se esfuerzan por
hacer posible lo imposible. Los
políticos por hacer lo posible
imposible

Bertrand Russell

Hay una cosa más terrible que
la calumnia: La verdad

Charles Maurice Talleyrand

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

PESQUISAS SAGRADAS

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

En su niñez, mi Padre fue cuidado por
sus abuelos durante temporadas. Le
gustaba caminar: subía cerros acompaña-
do de un primo, en la adolescencia.
Salían por la mañana y regresaban al
atardecer. Llevaban sus botas Federicas.
¿Las llamaban así por feas? No lo sé,
pero cuando mi Padre enfermó, en la últi-
ma parte de su vida, le sacaba tremendos
sustos a mi Madre porque se levantaba de
la cama para ponerse sus zapatos: decidi-
do a salir de casa para ir al centro a com-
prar sus botas Federicas. Mi Padre ya no
estaba en condiciones de andar solo en la
calle y mucho menos de trepar a un
camión, a pesar de que casi toda su vida
anduvo en camiones. Fue un abogado
honesto, poco dinero hizo en vida; y
aunque no es precisamente el tema de
este texto, debo decir que ciertas condi-
ciones se requieren para amasar fortunas
en este mundo y cualquier tipo de riqueza
financiera. Por citar un ejemplo: el hom-
bre más rico de este planeta es también el
mayor charlatán que ha visto la historia
del mundo de los negocios. Es el falso
profeta del que habla el Apocalipsis.

Durante su infancia, mi Padre tuvo
amigos con quienes se reencontró mucho
tiempo después, incluso en esta última
etapa de su vida en la que me tocó des-
pedirme de él: su último año y medio de
vida. Pude ver a uno de sus amigos venir
a la casa a derramarle lágrimas cuando
estaba en cama, sin despertar, justo cuan-
do yo llegué a Monterrey hace año y
medio. Y mi Padre, con ayuda de un
fisioterapeuta y, sobre todo, con los
cuidados de mi Madre, logró levantarse
nuevamente y extender su estancia en la
Tierra durante dieciocho meses más.
Primero partió aquel hombre de las lágri-
mas.

El escurridizo vaivén del destino llevó
a mi Padre por diversos trabajos a lo
largo de su vida: fue apoderado legal de
algunas empresas, profesor universitario,
articulista de opinión política en periódi-
cos de circulación nacional; pero siem-
pre, litigante independiente. Nunca muy
exitoso. Me tocó verlo defenderme en un
asunto de acoso laboral y sacó las garras
como nunca lo vi hacerlo, excepto por mi
hermana, en otro asunto de orden civil.
Toda su vida fue abogado defensor de
causas perdidas, (un hombre que nunca
jugó ajedrez, pero que hubiese sido capaz
de sacrificar una torre en una partida, por
una posición estratégica, a veces sin
mucha certeza táctica; todo por ganar
tiempo). Una de las frases que más le
recuerdo: “No hay peor lucha que la que
no se hace”. Fue un luchador contracorri-
ente toda su vida. Y aunque él estaba
muy orgulloso de sus papeles de litigio,
me parece que a Dios lo que le enorgul-
leció más de su trabajo fue su opinión
política. Pero era capaz de citar a
Montesquieu y a cualquier Filósofo del
Derecho en sus litigios.

Luchó batallas contra el Sistema
Judicial Mexicano, demandó a jueces,
magistrados, gobernadores y hasta presi-
dentes, en el sistema judicial interna-
cionalmente más conocido por su

podredumbre. Y, sin embargo, respetaba
a algunos miembros de la Suprema
Corte. Por supuesto, no a las ratas de
abolengo, ni a plagiarias, ni a medioc-
ridades en dos patas.

Me parece que mi Padre siempre supo
quién era él. Y sabía bien quién era yo;
pero nunca me lo dijo. En su lecho de
muerte, eso fue lo último que le dije al
despedirme. “Ya sé quién soy, Papá”. Él
no podía hablar, ni abrir los ojos; pero
apretó mi mano con mucha fuerza.

Tan solo un par de días antes había
sido transferido a un cuarto. Abrió los
ojos y nos vio a mi Madre y a mí frente a
él. “Cierra los ojos dos veces si puedes
escucharme, Amor”, le pidió mi Madre.
Así hizo él, abrió y cerró los ojos dos
veces, por última vez en su vida.

Mi Padre sabía dibujar a lápiz algunas
figuras de memoria: indios y vaqueros,
paisajes y edificios rústicos. También le
gustaba la música; pero nunca tocó un
instrumento. Se afinaba y cantaba con
algunas canciones de El Trío Argentino,
Daniel Santos, Ray Charles, Roy
Orbison, Barbra Streisand y algunos
otros. Mi Padre nunca estuvo en una sala
sinfónica, excepto cuando Minería tocó
mi obra “Hacia una Nueva Esperanza” en
la Nezahualcóyotl, y la Iberoamericana,
“Homenaje y Profanaciones”, en la
Manual M. Ponce de Bellas Artes. Mi
Madre dijo alguna vez que mi memoria,
“Héroe de Cien Batallas”, estaba dedica-
da a él.

Aunque mi Padre nunca reconociera
en público la existencia de Dios, com-
prendo lo mucho que sabía de Él a través
de una de las frases que mejor le recuer-
do: “Al triunfo y al fracaso hay que
tratarlos como lo que son… como dos
impostores”.

VEINTITRÉS DE ENERO DE 2025
OLGA DE LEÓN G.
La madrugada del jueves, sonó mi

teléfono celular; una voz femenina pre-
guntó por mí, ¿es usted, la esposa del
señor Carlos Ponzio Elizondo? Asentí,

con la voz temblorosa, esperando lo que
ya temíamos mi hijo y yo. Y la voz calma
y suave continuó, ¿cómo se llama usted?
Respondí con mi nombre completo, el
nombre de nacimiento, el que nunca se
pierde. Enseguida se identificó ella: soy
la doctora Alexandra… ¿Anda usted por
acá, en el hospital? No doctora, el doctor
le dijo a mi hijo que ya no fuera a las
siguientes citas: la de la tarde y la madru-
gada, que en la mañana nos veía… ¡Pero,
por favor!, ya dígame, ¿qué pasa?, ¿qué
se necesita o qué se ofrece?

Lo tan temido y sin embargo
también esperado y, no obstante, nunca
en realidad deseado, escuché entre medio
dormida, muy nerviosa y alterada, en voz
de la doctora Alexandra: su esposo acaba
de fallecer. ¿Podrían acercarse al hospital
lo más pronto posible? Hubo silencio de
mi lado. No podía hablar… Luego
nerviosamente dije, debo avisarle a mi
hijo, me parece que se está bañando… Yo
estaba dormida, le dije a ella… Y no, no
estamos cerca, nos tardaremos como
cuarenta y cinco minutos o más, en lle-
gar… No sé.

Seguí hablando: -a qué hora
murió y cómo se dieron cuenta. -Los
doctores pasaron a su cuarto y lo encon-
traron ya sin signos vitales. ¿Fue infarto?
Pues, puede decirse que sí. ¿A qué hora?
A las doce de la noche con treinta y ocho
minutos de hoy jueves, veintitrés de
enero. 

Eran las doce con cuarenta y siete
minutos cuando la doctora me llamó. Un
corto silencio de ambos lados, con sollo-
zos ahogados casi imperceptibles, del
mío. Finalmente accedió -sin que se lo
solicitara- a que pudiéramos llegar den-
tro de una hora y media o dos.

Yo creía haber estado viviendo
una larga pesadilla de más de dos años.
Ingenua de mí, la pesadilla real apenas
comenzaba: dejar ir a alguien que ya se
ha ido, un ser querido con quien com-
partiste la vida durante más de cincuenta
y dos años de matrimonio, o muy cerca
de sesenta, si contamos desde que nos

conocimos y lo que duramos de novios.
No es nada sencillo, a pesar de que
sabíamos que el desenlace no tardaría
mucho; y que además sería lo mejor para
él, quien estaba sufriendo demasiado.
Pero, a pesar de mi carácter realista y mi
objetividad en el juicio, no dejaba de
pensar en que algún milagro increíble
podía aún sobrevenir. ¡Autoengaño total! 

La gente que siempre estuvo
cerca, mis hijos (particularmente el hijo,
quien vivió con nosotros el último año y
medio) y mis amigas más próximas, no
se cansan de repetirme que debo sentirme
bien conmigo misma, pues cumplí en
forma excedida mi desempeño de esposa
y cuidadora, en los años que estuvo
enfermo… y aun antes, pues jamás lo
abandoné a su suerte. Pero, no es así, me
reclamo tantas cosas, como el no haber
estado a su lado en el momento de su par-
tida final, y: ¡cómo duele!

Durante el período que estuvo
enfermo, lo vi como siempre fue: fuerte,
valiente y a ratos impenetrable, no se
mostraba, no daba a entender cuánto
soportaba; quería darme gusto: ¡creer
junto conmigo en los milagros! Hasta
que ambos nos desencantamos, la reali-
dad nos ubicó cruelmente y de golpe.

Ahora, la casa se siente medio
vacía. Mi principal motivo de vida ya no
está aquí. Él ocupó todo mi tiempo
durante más de dos años y medio. Sé que
empieza una nueva etapa para mí. Ahora
el tiempo es totalmente mío, y aunque no
sé exactamente cómo empezaré, sí sé que
muchas cosas van a cambiar: yo tengo
que adaptarme a esta nueva etapa. Pero,
no estaré del todo sola, no solo porque mi
hijo me acompañará, sino porque Carlos
padre siempre estará aquí, en mi corazón
y en mi pensamiento. A él le brindaré
cada nuevo día, cada logro que alcance. 

Me amó como pocos hombres
saben amar a una sola y única mujer. Yo
lo amé mucho después, cuando me di
cuenta de su calidad humana y su desin-
terés por lo material; a pesar de que esto
último fuera parte de lo que me molesta-
ba de él, porque a ratos sentía que era
solo yo la que tiraba de la carreta. No me
daba cuenta de que él siempre iba por
delante de mí.

Fue una excepción en su propia
familia: Nadie como él. Y ni algunos de
ellos, los de su familia, lo conocieron
realmente; pero, afortunadamente, otros
sí. Era feliz dando, regalaba su trabajo,
por más que existen sujetos que lo
vilipendiaron injustamente, fue recto y
justo a carta cabal, siempre: son más los
que esto atestiguan, que lo contrario.
Nunca pretendió el poder ni peleó por
capital; las ideas eran lo suyo, la verdad,
la justicia y la honestidad. Amante de la
historia y defensor de los que a nadie
tenían para defenderlos. Pero, no era
ciego, y nunca renegó de algún rico, por
ser rico, sino solo si era injusto y men-
tiroso, es decir, falto a la verdad y las
leyes.

Una de sus frases que para mí fue de
las favoritas, es la que decía cuando iba a
defender lo indefendible, no te preocu-
pes: “ninguna ley está por encima de la
Constitución”.

Elmer Mendoza

José Emilio Pacheco y El
principio del placer

Mi Padre, Mi Esposo



Faltaba poco para que empezara la
película y, como había suficiente oscuridad
en la sala de cine,a un niño se le ocurrió
prender una linternita que le dio su papá.
Era de led y generaba un luminoso cono
brillante que el chamaquito movía para
todos lados, como esos reflectores que
anuncian eventos e iluminan las nubes.
Alumbró el techo, la pantalla, las palomitas
tiradas en el suelo, a un señor dormido, a
una pareja que se estaba besando, a los que
iban llegando.

Y pensé: así es la oración. Dios nos la
dio para que con ella iluminemos
poderosamente el mundo. Al orar, al inter-
ceder por gentes y realidades que nos
rodean, es como si proyectáramos sobre
ellas un potente haz de luz que las rescata

de la oscuridad y las pone bajo la mirada
amorosa del Señor, para que haga por ellas
lo que en Su sabiduría y misericordia con-
sidere mejor.

Este domingo celebramos la fiesta de la
Candelaria, cuando el anciano Simeón
anunció que Jesús sería “luz de las
naciones” (Lc 2, 32), algo que el propio
Jesús ratificó cuando, años más tarde, se
llamó a Sí mismo: “Luz del mundo” (Jn 8,
12).

Pues bien, como seguidores Suyos, Él
nos pide que nuestras obras brillen y alum-
bren a todos (Mt 5,14), y no porque seamos
‘seres de luz’, (ese concepto falso inventa-
do por la ‘Nueva Era’), pues no tenemos
luz propia, sino porque estamos llamados a
reflejarlo a Él y a ayudar a otros a dejarse

iluminar por Él.
Un modo de cumplir esto es mediante la

oración.
Hay suficiente oscuridad en el mundo

como para que atinemos a iluminar alguna
oscura realidad con nuestra oración y hag-
amos la diferencia. ¡Aprovechémosla!
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Card. Felipe
Arizmendi Esquivel

HECHOS
Si tú maltratas o matas a un

perro, un gato u otro animal, te
injurian, te castigan con una
multa e incluso con cárcel; pero
si abortas conscientemente a un
bebé en gestación, algunos te
aplauden, lo festejan como un tri-
unfo y los legisladores han cam-
biado las leyes para que no sea
delito. Aún más, lo defienden
como un “derecho”. En algunos
países, se permite matar a recién
nacidos cuyos padres intentaron
abortarlos y por equis razón no lo
lograron. ¿Esto es crecer o decre-
cer en humanidad?

El nuevo Presidente de los
Estados Unidos está en contra del
aborto, lo cual es de aplaudirse,
pero niega a los migrantes la
posibilidad de trabajar en su país,
como si todos fueran delin-
cuentes peligrosos. Ciertamente
a los criminales ni allá ni aquí se
les puede dejar libres; pero la
inmensa mayoría son buenos ciu-
dadanos y muy trabajadores. El
mismo Presidente persigue a los
traficantes de drogas de nuestros
países, a quienes nuestro gobier-
no no debe defender, pero apoya
a los fabricantes de armas de su
patria, armas que los traficantes
compran a empresarios de allá y
que les dan “poder” para fabricar
todo tipo de drogas y hacerlas
llegar a los consumidores de allá.
Persigue a los traficantes, pero
apoya a los que se enriquecen
vendiéndoles armas. ¿Eso es
coherente?

Se va imponiendo el criterio
de que da lo mismo ser hombre o
mujer, de que cada quien elija lo
que quiera ser, independiente-
mente de su conformación geni-
tal, y que se pueda formar alian-
za marital hombre con hombre y
mujer con mujer. Que convivan
como amigos o socios y que
compartan mucho de su vida, ni
quién los critique o se lo impida;
pero que esa relación se valide
como matrimonio, es otra cosa.
¿Esta libertad legal es un
reconocimiento a lo que es el ser
humano, hombre y mujer, o una
confusión antropológica, en lo
físico y en lo emocional?

Se menosprecia a los indíge-
nas, a los pobres, a los de menor
posición social, a los de otro
color de piel, a los enfermos
incurables, a los ancianos, a los
presos, a los deficientes men-
tales, y por lo contrario se
sobrevalora a los ricos, a quienes
tienen una figura corporal más
atractiva, a quienes visten más
elegantes, a quienes han cursado
especialidades en universidades
extranjeras, como si por ese solo
hecho fueran más valiosos como
personas. ¿No es eso una valo-
ración antropológica distorsiona-
da?

ILUMINACION
Los obispos mexicanos, en el

Proyecto Global de Pastoral
2031+2033, afirmamos:

“Nos preocupa el arribo de
esta nueva cultura que desdibuja
y mutila la figura humana, y es
aquí donde se encuentra el
corazón de la profunda transfor-
mación que se está dando y lo
que nosotros identificamos y lla-
mamos como el núcleo cultural
fundamental: ¡la negación de la
primacía del ser humano!, es
decir, nos encontramos ante una
profunda crisis antropológico-
cultural” (PGP 20).

“Habiendo contemplado la
realidad con ojos de pastores,
constatamos que en el centro de
la transformación que nos ha traí-

do este cambio de época hay una
profunda crisis antropológico-
cultural, con muchos rostros y
expresiones. Por eso, con más
fuerza y convicción creyente que
nunca, queremos ahora afirmar,
con corazón y mente de pastores,
que para nosotros el misterio del
hombre sólo se esclarece en el
misterio del Verbo encarnado.
Porque Adán, el primer hombre,
era figura del que había de venir,
es decir, Cristo nuestro Señor.
Cristo, el nuevo Adán, en la
misma revelación del misterio
del Padre y de su amor, manifies-
ta plenamente al hombre al pro-
pio hombre y le descubre la sub-
limidad de su vocación (GS 22)”
(PGP 87).

“Necesitamos reencontrarnos
con el Dios de Jesucristo, necesi-
tamos volver al Evangelio.
Porque solamente desde allí
podemos comprender quiénes
somos y a qué estamos llamados
como Iglesia Redimida. La lla-
mada crisis antropológico-cultur-
al nos pide replantear nuestros
esquemas de evangelización para
el ser humano concreto a quien
estamos llamados a servir; para
recuperar una sana visión del ser
humano, hemos de hacerlo desde
la contemplación del misterio de
Cristo Redentor. Encontrarnos
con el Dios de Jesucristo nos per-
mitirá contemplar en Él una ima-
gen de hombre que reconozca la
bondad original con la que
fuimos creados, en libertad y
para el bien. Pero también, nos
permitirá contemplar nuestro ser
fracturado interiormente, nues-
tras dificultades para mantener el
equilibrio interior, los conflictos
interpersonales, el pecado
humano que hoy tiene múltiples
manifestaciones y la ambigüedad
radical de la vida humana que
tiene rostro de crisis de esperan-
za” (PGP 102).

ACCIONES
Los obispos, en ese mismo

documento, en la opción por una
Iglesia que anuncia y construye
la dignidad humana, pro-
ponemos: “Destacar, en los espa-
cios eclesiales de evangelización
y catequesis, una formación
antropológica cristiana de man-
era integral y sistemática, presen-
tando con claridad la persona de
Jesucristo, como modelo de
hombre (de persona humana),
desde una perspectiva kerigmáti-
ca” (PGP 173, a).

Crisis antropológica

O. Felipe Bacarreza

¿Cómo iluminar el mundo 
con tu oración?

Alejandra Sosa

Mis ojos han visto 

tu Salvación
En todo el mundo celebra la Iglesia este

domingo un misterio de la vida de Jesús que
tiene su fecha fija, porque así estaba codifi-
cado en la Ley del Señor: cuando una mujer
da a luz un hijo varón la presentación al tem-
plo de ese niño debe hacerse cuarenta días
después de su nacimiento (cf. Lev 12,1-8).
En el caso de Jesús, cuyo nacimiento cele-
bramos el 25 de diciembre, la Presentación al
templo debe celebrarse el 2 de febrero,
incluyendo en el cómputo de los 40 días el
primero y el último. Este año la fecha corre-
spondiente cae en el Día del Señor y, tratan-
dose de un misterio de la vida de Jesús, a
quien confesamos como nuestro Dios, su
Presentación al templo toma el lugar del
Domingo IV del tiempo ordinario y así toda
la Iglesia se une en la contemplación de este
misterio. En el lenguaje moderno diríamos
que no hay ningún evento que tenga más
«rating» que la liturgia dominical de la
Iglesia Católica.

En la Eucaristía dominical los fieles no
son simples espectadores, son todos protago-
nistas, en cuanto que participan ejerciendo el
sacerdocio de Cristo en su propio grado, el
«sacerdocio común de los fieles». En esta
acción se realiza el anhelo que expresa Jesús
en la oración a su Padre: «Ruego… por todos
los que creerán en mí, para que todos sean
uno; como Tú, Padre, en mí y Yo en ti, que
así ellos sean uno en nosotros, para que el
mundo crea que Tú me has enviado» (cf. Jn
17,20-23). Así podemos comprender que la
Eucaristía dominical es un don de Dios para
la humanidad de valor infinito y, por eso,
para el fiel católico es una santa obligación
(cf. Catecismo 2181).

El Evangelio de esta fiesta explica ese
lapso de cuarenta días como un tiempo de
purificación: «Cuando se cumplieron los días
de la purificación de ellos, según la Ley de
Moisés, llevaron a Jesús a Jerusalén para pre-
sentarlo al Señor». Se trata, en primer lugar,
de la purificación de la mujer que da a luz un
hijo. La Ley decía: «Al octavo día será cir-
cuncidado el niño… Pero ella permanecerá
todavía 33 días purificandose de su sangre.
No tocará ninguna cosa santa ni irá al santu-
ario hasta cumplirse los días de su purifi-
cación» (Lev 12,3-4). Agrega que ese día
deberá aportar un animal para ofrecer en sac-
rificio: «El sacerdote lo ofrecerá ante el
Señor, haciendo expiación por ella, y quedará
purificada del flujo de su sangre» (Lev 12,7).

Es el derramamiento de la sangre lo que
hace incurrir en «impureza» y queda impuro
también quien tenga contacto con la persona
en ese estado. Por eso, el Evangelio dice: «La
purificación de ellos», incluyendo a José.
Pero el lector del Evangelio de Lucas sabe
que, en realidad, ¡esta purificación no aplica
a la Virgen María! El Evangelio es claro en
afirmar que la encarnación del Hijo de Dios
en su seno fue obra del Espíritu Santo y que
ella dio a luz a su Hijo divino sin perder la
virginidad y, por tanto, sin derramamiento
alguno de sangre. Ella se sometió a esa ley y
cumplió los 40 días, no para purificarse, sino
para asemejarse más a su Hijo, quien, para
hacerse semejante a nosotros, se sometió a la
muerte, que es el salario del pecado (cf. Rom
6,23).

El Evangelio de Juan menciona a la
«madre de Jesús» solamente dos veces, en las
bodas de Caná y al pie de la cruz (cf. Jn 2,1;
19,25). Pero parece extraño que no encon-
tremos en ese Evangelio una afirmación
explícita de que la Palabra de Dios se haya
encarnado y nacido de ella de manera vir-
ginal. Hay, sin embargo, una lectura variante
de algunos manuscritos −del Prólogo, nada
menos− que lo insinúa excluyendo en esa
encarnación y nacimiento todo derramamien-
to de sangre y toda intervención de varón:
«La Luz verdadera, que ilumina a todo hom-
bre, estaba viniendo al mundo… A cuantos la
recibieron les dio poder de llegar a ser hijos
de Dios, a los que creen en su Nombre, el
cual no nació de sangre ni de voluntad de
carne ni de voluntad de varón, sino de Dios»

(Jn 1,9.12-13). Ese nacimiento, en singular,
es el nacimiento virginal del Hijo de Dios
hecho carne en cuyo Nombre deben creer los
hijos de Dios.

El cuarto misterio gozoso del Santo
Rosario, que solía enunciarse diciendo: «La
purificación de la Virgen María y pre-
sentación del Niño Jesús en el templo», no
debe enunciarse así, porque esa afirmación
no es verdad. La Virgen María es inmaculada
y nunca estuvo en estado de «impureza», que
designaba en Israel el estado de quien no
podía estar en la presencia de Dios. Nadie es
más apto para estar en la presencia de Dios
que su Santísima Madre. El cuarto misterio
gozoso debe enunciarse, por tanto, diciendo
solamente: «La Presentación del Niño Jesús
en el templo».

Lucas indica también otra circunstancia
que, según la Ley de Moisés, debían cumplir
en el caso de Jesús: «Todo varón primogéni-
to será consagrado al Señor». Esta norma
procede de antiguo. Recuerda la décima
plaga de Egipto, la que después de las otras
nueve, venció la resistencia del Faraón a
dejar salir a los israelitas de su cautiverio y
que consistió en la muerte de todos los pri-
mogénitos de Egipto, incluido el del Faraón.
Dado que Dios impidió al exterminador
matar a los primogénitos de Israel, ellos en
adelante pertenecen a Dios. Cuando se trata
de animales, el que abre la matriz debe ser
ofrecido en sacrificio. En cambio, en con-
traste con otros pueblos, el Dios verdadero
nunca aceptó sacrificios humanos y, cuando
se trata del primogénito nacido de mujer,
debía ser redimido por el sacrificio de un ani-
mal (cf. Ex 12,29-30; 13,11-15). El Hijo de
Dios hecho hombre fue redimido en esa
ocasión por el sacrificio que la ley permitía
ofrecer a los pobres: «Un par de tórtolas o
dos pichones».

La fiesta de la presentación del Niño Jesús
en el templo nos recuerda que, si bien Él en
esa ocasión fue redimido, Él es el único cuyo
sacrificio fue aceptado por Dios en redención
de toda la humanidad: «El Hijo del hombre
ha venido a servir y a entregar la vida en
redención de muchos» (cf. Mc 10,45)
(«Muchos» aquí es enfático y significa
«todos», agregando el hecho de que son
«muy numerosos»). En la última cena Jesús
declara que su muerte en la cruz sería ese
sacrificio de sí mismo que Él, como sacer-
dote, ofrecía para redención de muchos:
«Esto es mi cuerpo, que será entregado por
ustedes… Este es el cáliz de mi sangre, que

será derramada por ustedes y por muchos
para perdón de los pecados».

Dos encuentros tuvieron su padre y su
madre cuando entraban con el Niño al temp-
lo: con el anciano Simeón y con la profetisa
Ana. Nunca imaginó Simeón que las pal-
abras que pronunciaría movido por el
Espíritu Santo, cuando tomó al Niño en sus
brazos, las repetiríamos cada día en la
oración de las Completas todos los sacer-
dotes, diáconos y personal consagrado. Y así
será hasta el fin de los tiempos. Simeón se
dirige a Dios y dice: «Ahora, Señor, puedes
dejar a tu siervo irse en paz, porque mis ojos
han visto tu Salvación… Luz para iluminar a
las naciones y gloria de tu pueblo Israel». Es
un grito de gozo. Pero luego, bendiciendo a
María, su madre, agrega algo desconcertante
acerca de ese Niño: «Éste está puesto para
caída y elevación de muchos en Israel, y para
ser signo de contradicción a fin de que que-
den al descubierto las intenciones de muchos
corazones». Nadie puede quedar indiferente
ante Jesús y el destino de todos es «caída o
elevación». Jesús es «la Salvación de Dios»
y todo ser humano deberá optar ante Él −o
durante esta vida o en el momento de la
muerte−, de manera que «el que crea será sal-
vado; el que no crea será condenado» (cf. Mc
16,16).

Por su parte, a la profetisa Ana también le
fue concedido ver quién era ese Niño y
«alababa a Dios y hablaba del Niño a todos
los que esperaban la redención de Jerusalén».

«Cuando cumplieron todas las cosas
según la Ley del Señor, volvieron a Galilea,
a su ciudad de Nazaret». Sabemos que María
y José salieron de Nazaret para dirigirse a
Belén obedeciendo al edicto del emperador
que ordenaba un censo de todos sus dominios
y que, a causa de esta circunstancia, Jesús
nació en Belén, la ciudad de David, como
estaba anunciado en los profetas. Luego,
dado que la distancia entre Belén y Jerusalén
es de 7 km, es seguro que permanecieron en
Belén hasta haber cumplido todo lo que
mandaba la ley, a saber, la circuncisión del
Niño a los ocho días −que no se hacía en el
templo− y su presentación en el templo a los
cuarenta días de su nacimiento. Desde su
regreso a Nazaret hasta que comenzó su min-
isterio público sólo conocemos un episodio
de la vida de Jesús: cuando, a los doce años,
subió a Jerusalén con sus padres con ocasión
de la Pascua y se quedó en el templo entre los
doctores de la ley.


